
Это зависит от тебя, 
животновод!

«Уже несколько лет я  работаю 
дояркой. Работу свою люблю. 
Помню, как в первый раз пришла 
на ферму, меня поразило вот что: 
все доярки трудятся в одном по
мещении, корма для всех живот
ных одни и те же, а вот надои мо
лока по каждой группе коров — 
разные. Нет, думаю, не такая это 
легкая профессия, как считают 
некоторые. Конечно, научиться 
доить коров — дело нехитрое. А 
вот добиваться высоких надоев 
молока, какие бы трудности ни 
были, — нелегко. Тут надо много 
поработать, да не просто добросо
вестно, а со смекалкой...»

Так пишет в редакцию доярка 
совхоза «Рыбаловскнй» Томского 
производственного управления 
3. Н. Фомина.

3. Фомина работает дояркой с 
1958 года. Сначала была подмен
ной, а потом взяла себе постоян
ную группу коров. И как это ча
стенько бывает, ей, как новень
кой. достались низкоудойные ко
ровы. Свое первое обязательство 
тов. Фомина не выполнила. Оно и 
понятно — маловато было сноров
ки- опыта. Тут-то и проявились у 
Фоминой важные черты характе- 
ра, без которых не обойтись в лю- 
бой профессии, — настойчивость, 
упорство, трудолюбие, творческая 
смекалка. Год спустя обязательст
ва были выполнены. Теперь 3. Н. 
Фомина в числе передовых доярок 
области.

В своих письмах в редакцию 
животноводы хозяйств нашей об
ласти рассказывают о товарищах 
по труду, охотно делятся опытом 
работы, выражают тревогу, если 
есть на ферме какие-либо недо
статки, предлагают, как лучше 
организовать зимовку скота. При
ток таких писем увеличивается в 
эти дни, после опубликования 
открытого письма доярок и скот
ников Терсалгайской молочното
варной фермы колхоза «Сибирь» 
Шегарского управления.

Терсалгайцы обратились ко 
всем рядовым работникам живот
новодства с призывом бороться за 
«большое молоко» и зимой. Сей
час это особенно важно. С корма
ми нынче туго во многих хозяйст
вах. Но и в этих условиях, на
стаивают терсалгайцы, можно не 
допустить сокращения поголовья 
скота, спасти его от падежа, мож
но, если постараться, обеспечить 
хорошую продуктивность живот
ных.

Терсалгайцы правы. Положение 
трудное, но не безвыходное. Надо 
только проявить инициативу, если 
хотите, изобретательность, чтобы 
не снизить надои молока, сохра
нить все поголовье в хорошей 
упитанности к началу пастбищно
го содержания.

Конечно, очень многое будет 
зависеть от организаторской ра
боты руководителей и специали
стов управлений, хозяйств, от бри
гадиров. Но терсалгайцы правиль
но повели большой разговор непо
средственно с исполнителями—с 
рядовыми работниками животно
водства. Именно от вас, доярок и 
дояров, скотников, телятниц, от 
вашего личного труда прежде все
го и будет зависеть выполнение 
взятых обязательств, успешное

ГЛУБОКОЕ
СО ЧУВСТВИ Е

МОСКВА, 6 января. (ТАСС). Пред
седатель Совета Министров СССР 
Н. С. Хрущев направил президенту 
Социалистической Федеративной 
Республики Югославии Иосипу Броз 
Тито телеграмму, в которой от име
ни советского народа, Правительст
ва СССР и от себя лично выражает 
глубокое сочувствие в связи с че
ловеческими жертвами в результате 
происшедшей вблизи Белграда же
лезнодорожной катастрофы. Н. С. Хру
щев передает искренние соболезно
вания семьям и родственникам по
гибших.

Телеграмму с выражением собо
лезнования семьям погибших и всем 
трудящимся Югославии в адрес Цен
трального совета Союза профсоюзов 
Югославии послал ВЦСПС.

проведение зимовки скота. Строки 
из письма доярки тов. Фоминой, 
приведенные в начале статьи, 
именно об этом и говорят.

В этом на личном опыте убеди
лись и многие другие животново
ды.

Кто в нашей области не знает 
знатного дояра Ивана Михайлови
ча Акулова? При всех равных 
условиях он сумел далеко опере
дить своих товарищей по труду и 
много лет возглавляет областное 
соревнование доярок и дояров. За 
минувший год тов. Акулов на
доил от каждой коровы по 3.520 
килограммов молока, в том числе 
за декабрь—более двухсот кило
граммов. Многие животно
воды области своими успехами 
обязаны добрым советам это
го опытного животновода. Что 
обеспечило Ивану Михайлови
чу успех? Прежде всего —
личный труд. Ведь в колхозе име
ни XXI съезда КПСС Шегарско
го управления, где работает тов. 
Акулов, есть доярки, которые на
даивают на 1.000 килограммов 
меньше, чем Иван Михайлович. 
Кто же им мешает учиться у опыт
ного животновода? Было бы толь
ко личное желание.

Правильно пишут терсалгайцы, 
что в борьбе за молоко нет мело
чей, нет второстепенных дел. 
Здесь все главное, все первооче
редное — строгое соблюдение 
распорядка дня, разумное расхо
дование кормов, умелое приготов
ление их, использование витамин
ного корма, чистота помещения, 
своевременное поение. А все это 
зависит прежде всего от самого 
животновода. Заботливые живот
новоды даже ласковое отношение 
к животным считают не второсте
пенным резервом.

Взаимопомощь, дружеская под
держка отстающему —тоже огром
ный резерв. Таких примеров, ког
да передовые коллективы ферм и 
отдельные опытные животноводы 
подают руку дружбы и помощи от
стающему, в нашей области 
немало. И, как правило, итог такой 
дружбы — повышение продуктив 
ности животных.

Слов нет, нынешняя зимовка 
трудная. Но заботливые животно
воды не падают духом. Подсчита
ли все кормовые запасы, выдают 
их строго по весу согласно кормо
вому рациону и только в подго
товленном виде. В кормовой ра
цион вводят хвойную муку, из
мельченную муку из сена. Не про
падает даром и солома — ее зама
чивают в теплой соленой воде. Так 
делают терсалгайцы, животново
ды колхоза «Комсомолец» Аси- 
новского района и многие другие, 
честь и доярская совесть которых

не позволяют делать скидку на 
трудные условия. Они упорно бо
рются за выполнение взятых обя
зательств.

1.300 килограммов молока от 
коровы за стойловый период — 
такое обязательство взяли живот
новоды Терсалгайской фермы кол
хоза «Сибирь». Обязательство не
малое. Но животноводы уверены, 
что выполнят его. Обязательство 
подкреплено точными расчетами. 
Главная ставка в этих расчетах — 
на личный упорный труд каждого 
работника фермы.

Бери в руки карандаш и ты. 
Подсчитан свои личные возможно
сти, обсуди вместе с товарищами, 
что нужно сделать, чтобы ферма, 
колхоз, совхоз, где ты работаешь, 
были в ряду передовых по повы
шению продуктивности общест
венного скота.

Нынешняя зимовка скота — 
серьезный экзамен для доярок, 
скотников, всех работников жи
вотноводческих ферм. Выдержать ^  
этот экзамен на «отлично» 
твой долг, животновод!

Нак ученые выполнили свои 
обязательства? Какие научно-ис
следовательские работы представ
ляют наибольшую ценность для 
производства?

С этими вопросами наш кор
респондент обратился к началь
нику научно-исследовательского 
сектора Томского политехниче
ского института Павлу Тимофе
евичу Мальцеву.

•— Вы помните, лет 
пять—шесть назад наш 
институт выполнял хоз
договорных научно-ис
следовательских работ 
всего на 1—2 миллио
на рублей в старом ис
числении денег, — ска
зал он. — И вот за ко
роткий срок объем 
хоздоговорных работ возрос в не
сколько раз. В 1963 году мы 
снова были миллионерами, но 
теперь уже в новом денежном 
исчислении.

Вот как выглядят итоги ми
нувшего года: объем хоздоговор
ных работ составил один миллион

семьсот тысяч рублей. Для произ
водства передано 90 выполнен
ных тем. Сто хоздоговорных ра
бот согласно плану перешло на 
новый год.

Ученые нашего института под 
руководством доцента В. М. Ви- 
тюгина разработали новый способ 
производства карбида кремния. 
На основе анализа механизма об
разования карбида кремния они

ния и снижая себестоимость ра
бот на 20 процентов.

Большое значение для про
мышленности представляет тема 
«Разработка рациональной систе
мы вентиляции машин постоян
ного тока серии «П».

В чем ее смысл?
Получаемые промышленностью 

машины такого типа быстро вы
ходят из строя вследствие пере-

Год 1964-й принимает эстафету

В у з -м и л л и о н е р
показали возможность управле
ния химическим процессом.

Как подтвердили промышлен
ные испытания, новый способ 
увеличивает производительность 
печей до 40 процентов, повышая 
при этом чистоту карбида крем-
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ОТКРЫЛСЯ XIV СЪЕЗД 
КОМПАРТИИ ЭСТОНИИ

ТАЛЛИН, 7 января. (Корр. ТАСС).
Сегодня в Таллине открылся XIV 
съезд Коммунистической партии 
Эстонии.

Съезд обсудит отчетные доклады 
ЦК КП Эстонии и ревизионной ко
миссии КП Эстонии, выберет руково
дящие партийные органы республи
ки.
 ̂ С отчетным докладом о работе ЦК 

КП Эстонии выступил первый секре
тарь ЦК КП Эстонии И. Г. Кэбин.

К Л Ю Ч  К  И З О Б И Л І Ю

ных отрядов по вывозке удобрений. 
В каждом есть бульдозер, потому что 
нужно разворачивать смерзшиеся 
бурты, делать в поле дорогу для 
машин и колесных тракторов.

Мы убедились, что при вывозке 
удобрений на расстояние не боль
ше двух километров одним погруз
чику.'! можно свободно обслуживать 
3— 4 транспортные единицы. Так 
и делаем. На Мараксинской ферме 
в отряде два погрузчика и 8 тран
спортных единиц. На Тогурской 
ферме дали в отряд также два по
грузчика, бульдозер и до десяти 
транспортных единиц.

Мы собираем все местные удобре
ния. В прошлом году поля получи
ли их более 27 тысяч тонн. Берем 
перегной на заимках, возим за 10— 
20 километров. Хотя и большое рас
стояние, но все равно затраты сто
рицей окупятся урожаем.

Перегноя у нас мало, почти весь за 
два года вывезли. Думаем браться за

В А Д Р Е С  К Н Д Р
В адрес Корейской Народно- 

Д емократической Республики 
отгруж ен бетатрон с м аксим аль
ной энергией излучения 25  
миллионов электроно-вольт. Ус
тановка предназначена для фи
зических и ф изико-химических 
исследований, а такж е для ис
следований в области деф екто
скопии изделий и материалов.

Б етатрон  — новой конструк
ции, более соверш енной. Изго-

В Томске вчера закончился первый областной слет учителей, бо ! 
рющихся за коммунистическое отношение к труду. На снимке: группа ■ 
учителей — участников слета (слева направо): Н. И. Зайцева (школа І 
№  1 г. Колпашева), Н. И. Васильева (Бакчарская восьмилетняя шко- ■ 
ла), В. А. Дорохова (школа №  1 г. Асина), Л. Э. Вересова (Кожевни- 5 
ковская средняя школа), П. П. Сакулина. заслуженная учительница Ц 
школы РСФСР (Шегарка), А. А. Бабина (Побединская восьмилет- Z 
няя школа Шегарского района), Р. С. Козлова (школа №  45 г. Том-: 
ска), В. Н. Куршаков, А. И. Зобнина (Александровская одиннадцати- і 
летняя школа Александровского района). ■,

Фото Ф. Хитриневича.

товлен он во второй лаборато
рии научно-исследовательского 
института электронной интро
скопии, управляемого на общ е
ственны х началах. Руководил 
работами Ю. М. Акимов. Х оро
шо потрудились младш ий науч
ный сотрудник Г. А. Куницын, 
старш ие инж енеры  В. Н. А лек
сеев, В. Н. Н аводниченко, тех
ник А. И. Корняков, инженер 
Г. А. Калинин и другие.

Много дел  сейчас у  создате
лей томских бетатронов. П ред
стоит настройка на месте уста
новок, отправленны х в Б ийск и 
М оскву. П оступили заказы  из 
ряда городов страны . К оллек
тив занят изготовлением бета
трона дл я  одного из предприя
тий А нгарска,

торф. Это прекрасное удобрение. На 
Тогурской ферме запасов торфа хва
тит на много лет.

Из 27 тысяч тонн навоза и пере
гноя, которые мы намерены дать по
лям, вывезено около половины. 
В прошлом году за это же время 
совхоз вывез немногим более 5 ты
сяч тонн. Ежедневно ведется стро
гий учет. Больше всех вывезено на
воза и перегноя на Инкинской и Ма
раксинской фермах. На первой — 
свыше 3 тысяч тонн. Полностью, 
как предусмотрено планом, пере
гной вывезен на Типсинской ферме.

Мы ставим цель — добиться, 
чтобы все силосны! культуры, кар
тофель и овощи только по
удобренным землям. Это позволит 
иметь хорошие предшественники 
под яровую пшеницу.

Одновременно делаем большой 
упор на минеральные удобрения. 
Минувшим летом на Тогурской и 
Мараксинской фермах минеральная 
подкормка посевов суперфосфатом и 
аммиачной селитрой была сделана 
на 800 гектарах. И вот результат: 
тогурцы сняли нынче по 11,5 цент
нера зерна с гектара, мараксинцы — 
по 10 центнеров, а на всех осталь
ных фермах урожайность составила 
6— 7 центнеров. Прибавка получе
на за счет минеральных удобрений.

Я с большим интересом прочитал 
доклад Н. С. Хрущева на Пленуме 
ЦК КПСС. Задача более эффективно
го использования удобрений в на
стоящее время является одной из

важных в борьбе за увеличение 
производства зерна и других про
дуктов сельского хозяйства.

Сейчас наш совхоз имеет уже для 
внесения под урожай будущего го
да 400 тонн разных минеральных 
удобрений.

Совхоз имеет 6 туковых сеялок. 
Ими мы и пользовались в прошлом 
году. Подкормку производили с по
мощью культиваторов-растение- 
питателей. Они есть на каждой фер
ме. Нынче мы дали заявку и думаем 
все фермы совхоза обеспечить пол
ными комплектами машин для вне
сения минеральных удобрений в 
почву.

Чтобы получить более высокий 
урожай на наших землях, надо 
больше удобрений. Но внесение 
только навоза или только минераль
ных удобрений еще не решает дело. 
Наиболее эффективны органо-мине
ральные удобрения. В новом году 
мы намерены удобрить ими не 
700—800 гектаров, а не менее по
лутора тысяч.

Необходимо также сделать хими
ческий анализ наших почв, чтобы 
работать не вслепую, а точно 
знать, каких элементов недостает 
полям, и на основе этого установить 
нормы внесения удобрений.

Химизация сельского хозяйства 
— ключ к изобилию.

В. ГОЛУБЕВ, 
главный агроном совхоза «Кол- 
пашевский» Чаинсного произ
водственного управления.

грева обмотки. Завод «Электро
машина» Кузбасского совнархоза 
обратился к ученым с просьбой 
изучить возможности продления 
жизни обмотки. В институте бы
ла разработана новая конструк
ция вентиляционной системы,
позволившая снизить перегрев.

Кафедра станков и резания
металлов по просьбе завода ре
жущих инструментов г. Томска 
провела исследование новых ма
рок быстрорежущих сталей и 
геометрических параметров сверл. 
Заказчик с хорошим отзывом
принял работу ученых.

Недавно из Томска выехали
специалисты одного из заводов, 
обучавшиеся на кафедре физиче
ской и коллоидной химии методи
кам определения микро- и ульт
рамикропримесей в олове и ин
дии высокой чистоты. В январе 
этого года на заводе начинается 
внедрение новых методик, разра
ботанных под руководством про
фессора доктора А. Г. Стромберга 
и доцента Ю. Л. Лельчука.

Много и других интересных и 
важных работ, но рассказать 
обо всех просто невозможно.

—  С какими предприятиями 
ученые поддерживают наиболее 
тесные связи?

— С предприятиями Западно- 
Сибирского совнархоза. Многое 
делается по просьбе томских за-

(доцент 
шин и

водов. Только в минувшем году) 
для промышленных предприятий 
нашего города разрабатывалась 
31 научная тема.

—  В равной ли степени уче
ные откликаются на просьбы 
промышленных предприятий?

— Нет. Некоторые коллекти
вы кафедр все еще уклоняются от 
выполнения хоздоговорных работ 
и занимаются только госбюджет

ной тематикой. Это от
носится, в частности, 
кафедрам общей физики 
(заведующий профессор 
В. А. Соколов), техники 
безопасности (доцент 
П. А. Леонов), сопро
тивления материалов 
(доцент И. Р. Коняхин), 
технологии металлов

И. Т. Тихонов), ма- 
аппаратов химических 

производств, а также к кафедрам 
промышленной теплоэнергетики 
(доцент В. Е. Целебровский), 
электрических станций (доцент 
Н. В. Лисецкий) и другим. Как 
видите, коллективов, плохо свя
занных с промышленными пред
приятиями, еще много.

Но если ряд из них успешно 
работает над госбюджетными те
мами, то некоторые и здесь не 
преуспевают. Не выполняют сро
ков госбюджетных заданий кафед
ры промышленной теплоэнергети
ки (доцент В. Е. Целебровский), 
технологии машиностроения (до
цент В. Д. Варлаков) и другие.

Мы надеемся, что в новом го
ду связи института с предприя
тиями станут более широкими і 
тесными.

В наступившем году ученым 
предстоит многое сделать. Как 
я уже говорил, сто тем являются 
переходящими, и над ними сейчас 
успешно идет работа. Дополни
тельно институтом заключено 
17 хоздоговоров с предприятия
ми. По предварительным расчетам, 
объем хоздоговорных работ 
этом году снова составит не ме
нее миллиона семисот тысяч руб
лей. Таким образом, наш вуз стал 
твердым миллионером.

Край нефти и химии
Начаты изыскания на трассах бу

дущих нефте- и газопроводов от 
месторождений к Омскому нефтеза
воду, промышленным центрам Куз
басса, Новосибирской области, Крас
ноярского края, к конечным станци
ям вновь прокладываемых в За
уралье железных дорог. Очень важ
но, что протяженность этих трубо
проводов сравнительно невелика. 
Уже в будущем году на Омский за
вод поступят для переработки пер
вые сотни тысяч тонн западноси
бирской нефти.

В 1965—1966 годах начнется пла
номерная разработка ряда нефтяных 
и газовых месторождений. И недале
ко то время, когда по магистраль
ному нефтепроводу, идущему из 
Башкирии через Западную Сибирь, 
нефть потечет не на восток, как сей
час, а в обратном направлении.

Народнохозяйственное значение 
Западно-Сибирской нефтегазоносной 
провинции сейчас еще трудно оце-

Последние открытия газовых и 
нефтяных месторождений на терри
тории Западной Сибири выдвигают 
этот край в число районов, где бы
стрыми темпами будет развиваться 
Большая химия. Заместитель ди
ректора Сибирского научно-исследо
вательского института геологии, 
геофизики и минерального сырья, 
доктор геолого-минералогических 
наук Ф. Г. Гурари в беседе с кор
респондентом ТАСС рассказал:

— В недрах Западной Сибири 
хранятся колоссальные запасы неф
ти и газа. Интересно, что до 1932 го
да даже крупные геологи не верили 
в возможность нахождения нефти в 
Зауралье.

Сейчас Западно-Сибирская нефте
газоносная провинция вступает в 
период промышленного освоения. 
Строятся промыслы и рабочие по
селки на Усть-Балыке, Мегионе, 
Шаиме. В ближайшие годы завер
шится сооружение трубопровода из 
Березовского газоносного района к 
промышленным центрам Среднего 
Урала. нить полностью.

Г И Г А Н Т С К И Е  П А Р О В Ы Е  Т У Р Б И Н Ы
ХАРЬКОВ, 7 января. (Корр. 

ТАСС). Первую паровую турбину 
в триста тысяч киловатт для Ново
черкасской ГРЭС выпустил Харь
ковский завод имени Кирова. Сей
час идет отправка этой машины 
на крупную новостройку семилет-
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С В О Д К А
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МАШИН И ГРУЗОВЫХ

(Показатели на 1 января 1964 года)
(В процентах к плану IV квартала 1963 года).

Производственные
управления в  о  

с . s
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3
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Бакчарское
Парабельское
Асиновское
Шегарское
Томское
Кривошеинское
Зырянское
Чаинское

118,4
114,3
108,8
107,1
101,6
101
100

97,8

44,4
85

2,7

8,3
53,3

108,3 98,6 190 100 286,7
26,2 31,3 9,5 — 140
98,4 105,8 121.4 105 77,5

105,5 89,2 100 87,5 52,8
152,8 127,8 112 29,4 68,4

80,9 70 22 75 39,4
105,7 114,7 ПО 100 27,3
108,3 101,8 66,7 70 111,4

Серийно освоенные в производ
стве гигантские одновальные энер
гетические агрегаты во многом 
отличаются от прежних: давление 
пара у них доведено до 240 атмо
сфер, тогда как у паровых турбин 
меньших мощностей — 90 и 130 
атмосфер. Это резко повысило эко
номичность новых турбин. По 
сравнению с тремя турбинами по 
сто тысяч киловатт на равное ко
личество выработанной электро
энергии — два миллиарда кило
ватт-часов в год — турбина в три
ста тысяч киловатт расходует на 
17 процентов меньше топлива, и 
за год экономия от этого составит 
сумму, почти равную стоимости 
самой машины-исполина.

Резко сократились материаль
ные затраты и трудоемкость на 
каждый киловатт мощности.

В этом году турбины-великаны 
завод выпустит для Криворож
ской, Приднепровской и Троицкой 
тепловых электростанций. Энерге
тики страны уже получили четыре 
таких агрегата, выпущенных харь
ковчанами.

Ныне на заводе готовится осна
стка и отрабатывается технология 
на первую и самую крупную в ми
ре одновальную паровую турбину 
мощностью пятьсот тысяч кило
ватт, изготовление которой нач
нется также в этом году.

Н О В Ы Й
ТРЕЛ ЕВ О Ч Н Ы Й

Т Р А К Т О Р
РУБЦОВСК, (Алтайский край), 

7 января. (Корр, ТАСС). Алтайские 
тракторостроители сконструировали 
новую трелевочную машину «ТТ-4». 
Первые три образца успешно прохо
дят государственные испытания.

Мощность нового трелевочного 
трактора — ПО лошадиных сил. 
Это на 35 сил больше выпускаемо
го ныне. Трактор предназначен для 
работы в лесозаготовительных рай
онах Сибири, Урала и Дальнего Во
стока.

Конструкторы предусмотрели мак
симум удобств для тракториста. В 
машине цельнометаллическая утеп
ленная кабина с открывающимся ло
бовым стеклом, дверцы автомобиль
ного типа. На тракторе применены 
гидроусилители, которые облегчают 
управление им. Усовершенствованы 
также рама, механизмы трансмиссии 
и гусеничные цепи.
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Школа коммунистического 
труда. Эта новая массовая 
форма политической и произ
водственной пропаганды приоб
ретает все более широкую по
пулярность. На всемерное раз
витие школ коммунистического 
труда — этого действенного 
средства воспитания нового 
человека — указывал июньский Пленум ЦК КПСС.

Сейчас в нашей области имеется много таких школ. Ценность 
их в том, что они органически сочетают идейно-политическое и 
нравственное воспитание трудящихся, пропаганду и внедрение 
передового опыта, борьбу за непрерывный рост производи
тельности труда.

Есть такие школы и на Томском электроламповом заводе. 
Работают они всего лишь три месяца, но уже заняли прочное 
место среди других форм политического просвещения. Индиви
дуальное воздействие на каждого слушателя стало одним из 
важнейших принципов в их работе.

—Но было бы неправильно считать, что в наших школах 
коммунистического труда все гладко, — рассказывает секре
тарь партийного бюро завода И. А. Прнвалихин. — Как всякое 
новое дело, школы требуют повседневного внимания. Прежде 
всего надо продумать, как лучше организовать практические 
занятия, передачу передового опыта. Возможно, в учебных пла
нах следует предусмотреть овладение слушателями вторыми 
профессиями.

— Не менее важно повысить и мастерство пропагандистов, 
— говорит начальник производства, руководитель семинара 
пропагандистов тов. Гарцман. — От руководителей школ тре
буются и хорошая подготовка, и умение организовать слушате
лей на выполнение практических заданий.

В кабинете тов. Гарцмана — различные схемы и диаграммы. 
Эти наглядные пособия изготовлены специально для занятий с 
пропагандистами. Так уж заведено в постоянно действующем 
семинаре: каждой лекции — иллюстрацию.

Немало на заводе хороших, вдумчивых руководителей школ 
коммунистического труда. Каждое занятие они стремятся сде
лать разнообразным и творческим. Они тесно увязывают изу
чаемый материал с жизнью предприятия.

Сегодня мы рассказываем о школе коммунистического тру
да, в которой учатся бригадиры и профорги сборочного 
цеха. Руководит этой школой молодой пропагандист главный 
механик завода Виктор Иванович Коренев.

Ему и предоставим слово о первых занятиях, о планах на 
будущее, о тех мыслях и чувствах, что волнуют самих слуша- 

. телей.

Рассказ об одной школе коммунистического труда

Массовая форма пропаганды
V- ^  *  V- ☆

Видеть стали дальше
Осенью меня спросили: буду ли я 

вместе с другими бригадирами цеха 
учиться в школе коммунистического 
труда? Раздумывать не пришлось: 
дело нужное. К тому же новая фор
ма учебы пришлась, мне по душе. 
Школа не только дает политические 
и экономические знания, но и помо
гает повышать профессиональное 
мастерство.

Раньше мне и самому не раз при
ходилось задумываться, почему это 
у нас себестоимость одной лампочки 
составляет, к примеру, не шесть ко
пеек, а семь: из чего слагаются эти 
затраты, как их подсчитывают? Те
перь многое стало понятным, яснее 
стали видеться и резервы производ
ства.

Взять хотя бы полуфабрикаты. 
Мы и раньше старались расходовать 
их экономно, бережливо. Но делали 
это как-то упрощенно, не вдаваясь в 
подробности экономического анали-

С ЧЕГО МЫ
Загляните в седину веков, пред

ставьте себе на минуту первобыт
ных людей, сидящих у входа в пе
щеру возле негаснущего пламени 
охраняемого костра. Для наших 
предков этот костер был единствен
ным источником тепла и света 
Нескоро на смену костру пришли фа
кел и лучина, затем масляные и га
зовые светильники. А в начале XIX 
века были созданы первые, еще да
леко не совершенные электрические 
свечи.

В комнате, где проходят занятия 
нашей школы, свешиваются с потол
ка яркие электрические лампочки, 
те самые, что сделаны в цехах на
шего завода. Обычная, будничная 
обстановка! Но, слушая мой рассказ 
об эволюции источников света, мои 
слушатели невольно ощутили новиз
ну и важность своего творческого 
труда, всю силу человеческого ге
ния. И то, что их родное, сибир
ское предприятие уже довело годовой 
выпуск электроламп почти до семи
десяти миллионов щіук, наполнило 
сердца слушателей гордостйо за 
свой завод, за то большое количест
во источников света, что разлил он 
по всей нашей стране.

Каждое занятие в школе комму
нистического труда — это большой 
разговор о самом насущном и близ
ком, о том, что непосредственно 
касается предприятия, его людей, их 
мастерства. Учебный план включа
ет в себя пять разделов: общеполи
тический, основы конкретной эконо
мики, проблемы коммунистической 
морали, изучение технических нов
шеств и, наконец, занятия по пере
даче передового опыта.

В общеполитическом разделе важ
ное место отводится темам, раскры
вающим основные положения Про
граммы КПСС, вопросы создания ма
териально-технической базы комму
низма, воспитания нового человека. 
В разделе конкретной экономики 
предусмотрены такие темы, как 
«Забота о росте производительности 
труда — первая обязанность каж
дого рабочего», «Система оплаты 
труда и технически обоснованные 
нормы», «Пути снижения себестои
мости продукции на нашем заводе».

Важной составной частью учеб
но^» плана являются производствен
но-техническая практика и внедре
ние передового опыта. Еще на пер
вом занятии мы договорились со 
слушателями, на какие предприятия 
Томска полезнее всего совершить 
экскурсии, где с большей пользой 
для дела можно перенять и позаим
ствовать новое, интересное.

При коллективном обсуждении 
заданий на технические темы слу
шатели предложили заранее изучить 
новые сборочные линии, которые в 
скором времени будут установлены 
в только что отстроенном корпусе. 
Решили также заняться изучением 
производства полуфабрикатов, иду
щих на сборку электроламп.

Не менее важный раздел учебного 
плана — вопросы коммунистиче
ского воспитания. В этот раздел 
включены темы «0 моральном ко
дексе строителя коммунизма», 
«Труд — основа воспитания актив
ных и сознательных строителей 
коммунизма», «Люби свое пред
приятие, береги доброе имя рабоче
го, честь строителя коммунизма».

Первое занятие из этого раздела 
было посвящено истории родного 
завода. Мне пришлось привлечь к 
составлению этой истории работни
ков многих отделов заводоуправле
ния, ветеранов предприятия, с их 
помощью восстановить многие эта
пы развития завода, составить ди
намику роста выпуска продукции.

На занятие мы пригласили вете
рана завода — начальника смены 
Елену Григорьевну Могилевскую, 
работающую на предприятии с пер
вых дней его существования. Много 
интересного рассказала она слуша
телям из жизни заводского коллек
тива, о чести рабочего человека.

Первая томская лампочка была 
собрана к 7 ноября 1941 года. А к 
началу 1942 года уже смонтировали 
четыре сборочные линии. В тот год 
было выпущено 1,3 миллиона элек 
троламп. С тех пор производство их 
увеличилось в 55 раз. Завод выпу
скает сейчас 118 типов различных 
светоисточников.

— Вот, оказывается, какая хоро
шая биография у нашего завода,— 
заметила молодая слушательница 
Лина Григорьева. — Такой истори
ей гордимся, хочется работать еще 
лучше. Теперь в летопись завода 
вписывается новая страница 
борьба всего коллектива за звание 
предприятия коммунистического 
труда.

В школе в основном учатся бри
гадиры и профорги одного цеха. 
Всего 34 человека. Это ударники и 
руководители бригад коммунистиче
ского труда, а также те, что сорев
нуются за это звание.- У>чвба; в шко
ле позволила многим из. них -внести 
немало ценных предложений по со
вершенствованию технологии произ
водства, по увеличению норм, выра.-, 
ботки. Достаточно сказать, что кол
лектив цеха ежемесячно перевыпол
няет свои плановые задания.

Большое оживление в работе вы
звало занятие по теме «Пути сни
жения себестоимости продукции». 
Разговор шел о резервах бригад, об 
организации соревнования, на кон
кретных примерах и фактах показы
вались недостатки в работе, мешаю
щие снизить себестоимость выпу

скаемой продукции. После разбора 
этой темы я порекомендовал слуша
телям выявить дополнительные ис
точники снижения себестоимости 
продукции.

Конечно, в работе нашей школы 
есть и недочеты. Недостаточно, на
пример, продуманы вопросы учеб
ного и воспитательного процесса, 
некоторые темы учебного цлана изу
чаются без должной последователь
ности. Не все слушатели аккуратно 
посещают занятия. Старосты шко
лы бригадир К. М. Назаров и проф
орг М Ф. Найденова стараются 
добиться лучшей посещаемости. Но 
дело не только в Их настойчивости. 
Важно другое — заинтересовать 
слушателей в повышении своей ква
лификации и своего идейно-полити
ческого уровня.

Хотелось бы, чтобы идеологиче
ские отделы горкома и райкома пар
тии, кафедры общественных наук 
институтов и университета быстрее 

'ббоіщили опыт ,тсТщкрл- и дали 
рекомендации, направленные на со
вершенствование этой массовой 
форму п ар а н о й , пропаганды.

Первые занятия школы показали, 
что для большинства слушателей 
учеба в них превращается в насущ
ную потребность. Школы способст
вуют росту творческой инициативы 
и активности слушателей.

В. КОРЕНЕВ, 
руководитель школы коммуни
стического труда сборочного 
цеха Томского электролампово
го завода.

за. Теперь школа научила меня счи
тать это осознанно и даже с интере
сом.

Пришла как-то на мой участок ма
стер тов. Валетова с длинным спи
ском полуфабрикатов. Завязался раз
говор о снижении их расхода, в том 
числе и электродов. По норме на 
каждую тысячу электроламп должно 
расходоваться 1.530 электродов. Не 
много ли это? Ведь на производство 
каждого электрода ^идет три ценных 
металла: платина, никель, медь. А 
если снизить норму расхода за счет 
уменьшения брака, хотя бы на 10— 
20 электродов? За год это позволит 
сэкономить тысячи электродов, пу
стить их на выпуск дополнитель
ной продукции. Так и сделали. Те
перь на выпуске одной тысячи ламп 
мы решили экономить 30 электро
дов. Всего 30! А за год складывает
ся большая экономия.

Такой же режим экономии соблю
даем в использовании электроэнер
гии, стекла и т. д. По данным наше
го бригадного контролера тов. Жам- 
нихановой, сократился и процент 
бракованной продукции. Особенно 
он уменьшился при выпуске ламп 
А-54, хотя технология их изготовле
ния нуждается еще в некотором усо
вершенствовании.

Изучая вопросы конкретной эко
номики, я хорошо понял, почему 
подъем производительности труда — 
это самый важный показатель рабо
ты любого коллектива. В нашей 
бригаде 25 человек. Со многими 
из них я работаю уже четвертый 
год, знаю их возможности. Все они 
выполняют и перевыполняют свои 
нормы. Но можно ли ограничиться 
только таким уровнем работы? Лич
ные резервы для роста производи
тельности труда есть и у наших цо- 
колыциков, и у фокусировщиц Аллы 
Лялиной и Валентины Ярощук, и у 
многих других. Вот и решили мы 
привести в действие свои личные 
резервы — делать за каждый рабо
чий час одну тысячу ламп, или 7 
тысяч штук за смену. Оформили это 
обязательством и успешно с ним 
справляемся. В иной день доводим 
выпуск ламп до 8.200 штук при за
дании 6.200.

Школа коммунистического труда 
учит нас многому. Это хорошая фор
ма воспитания.

А. КУСКОВ, 
бригадир бригады номмунисти- 
чесного труда имени XIV съез
да комсомола.

Ростки наливаются энергией
Не счесть, сколько раз приходи

лось проходить мне через проходную 
родного завода. А вот как-то не 
задумывалась особо над его истори
ей. Слышала так, между прочим, 
что появился он в Томске в первый 
год Отечественной войны, что посте
пенно обрастал новыми корпусами.

А когда я узнала эту историю 
в школе коммунистического труда, 
то она глубоко тронула меня, взвол
новала. Появилась потребность поде
литься всем этим с людьми, сказать 
им что-то большое, интересное. И то, 
что я услышала на занятиях, я с 
гордостью рассказала своей семье 
и девушкам нашего общежития. 
Именно с грод^тьд^дотому ЧТО;в 
нашей школе ііевблыіо заражаешься 
этим замечательным порывом быть 
лучше, богаче душой, щедрее серд
цем.

Школа воспитывает у нас чувст
ва товарищества, коллективизма, 
прививает гордость к званию рабоче
го человека, зовет к творческим по
искам, к совершенствованию своей 
профессии. Тот, кто учится в шко
лах коммунистического труда, 
на наших глазах становится актив
ным общественником, зачинателем

Пропагандист, руководитель школы коммунисти
ческого труда Виктор Иванович Коренев — глав
ный механик Томского электролампового завода — 
встречается со своими слушателями не только на 
занятиях, но и во время работы.

На снимке: Виктор Иванович в новом цехе бе
седует с бригадирами-настройщикамн В. Лещевым, 
А. Спесивцевым, браковщицей В. Копыловой и мон
тажницей А. Кащеевой.

Фото Ф. Хитриневича.

Е С Т Ь  Н А Д  Ч Е М  З А Д У М А Т Ь С Я
Работаю я в цехе ведущим на

стройщиком. Многое зависит от мое
го труда, опыта. У каждого станка 
свой, я бы сказал, каприз, свое серд
це. Недосмотри вовремя неправиль
ное биение его пульса — и стал 
он, вышел из строя. А это отразит
ся на работе всего цеха, нарушит 
его обычный настроенный ритм. Вот 
и приходится быть всегда начеку. 
Чувствуешь, понимаешь всю свою 
ответственность перед коллективом.

Эта ответственность еще более 
возросла, когда я стал слушателем 
школы коммунистического труда. 
Школа воспитывает у людей убеж
денность в значении своего труда, 
заставляет по-новому осмысливать 
свои действия. Обслуживаю я стан
ки в четырех бригадах, и каждая 
из этих бригад стала для меня бое
вым постом. Теперь все меньше и 
меньше случаев, когда бы по вине 
настройщиков остановился станок.

Чтобы стать хорошим настройщи
ком, надо по крайней мере не меньше 
года знакомиться с каждым стан
ком, изучить их во всех деталях. 
Этому я постоянно учу своих учени
ков, передаю им свой опыт, воспи
тываю у них чувство ответственно
сти за свою работу.

На одном из занятий в школе мы 
проходили тему о снижении себесто
имости продукции. Много новых 
мыслей вызвал этот разговор, над 
многими, казалось, простыми, веща
ми пришлось задуматься по-настоя
щему. Узнав, из чего слагается себе
стоимость продукции в цехе, что от
ражается на повышении затрат, мы 
как бы приподняли завесу наших 
резервов. Каждый мысленно спро
сил себя: «А что ты сам сможешь 
сделать, чтобы хотя бы на сотую 
долю процента снизить себестои
мость продукции?»

На следующую смену многие из

нас пришли в цех и словно заново 
осматривали свое рабочее место. 
Как и что нужно сделать, чтобы 
снизить затраты на каждую едини
цу продукции, как лучше выпол
нить свое практическое задание?

А что, если на 12-й и 15-й линиях 
поставить крючково-монтажные ав
томаты? Что это даст? Пришлось 
взяться за карандаш, подсчитать, 
взвесить. Вышло, что у каждой из 
четырех бригад высвободилось бы по 
два рабочих. В общей сложности со
кратится 8 человек. Месячный фонд 
заработной платы снизится при
мерно на 490— 560 рублей. Разве 
это не отразится на снижении себе
стоимости продукции?! Это предло
жение я вынес сейчас на обсужде
ние для его практического осущест
вления.

А. ПУПЫШЕВ, 
ведущий настройщик сборочно
го цеха.

новых дел, нетерпимо относится к 
тем, кто мешает коллективу бороть
ся за звание предприятия коммуни
стического труда.

Сейчас завод получил новый
просторный корпус. Чтобы ускорить 
там установку оборудования, многие 
слушатели школ, не считаясь со 
временем, выходили на общецеховые 
Субботники, проводили воскресники.

Учеба в школе подсказывает нам 
новые формы соревнования, новые 
пункты обязательств. В них больше 
внимания стало уделяться эконо
мическим показателям. Этому в зна
чительной мере способствовало за

мятие, на котором мы разбирали 
весь цикл производства электроламп 
от стекольного цеха и получения 
полуфабрикатов до окончатель
ной сборки. Мы узнали много инте
ресного, чему раньше даже не уде
ляли внимания.

Наша смена «Б» соревнуется со 
сменой «А». В это соревнование мы 
вносим теперь струю новизны, стре
мимся улучшать все экономические 
показатели, в том числе сократить 
цикл продвижения лампочки по кон
вейеру. По-новому организуем сорев
нование и у себя в бригаде. В обя
зательствах предусмотрели повыше
ние культуры труда, улучшение 
техники безопасности и конкретное 
снижение себестоимости продукции 
за счет сокращения брака.

Итоги этого соревнования подво
дим не только на собрании. Настрой
щик Геннадий Копылов на доске по
казателей отмечает не только выпол
нение норм выработки, как это было 
раньше, но и многие экономические 
показатели работы бригад. Большую 
помощь в этом оказывает нам брига
дир тов. Панихин — слушатель на
шей же школы коммунистического 
труда. Такое соревнование помогло 
нам улучшить качественные показа
тели работы бригады. Люди стали 
строже относиться к своему труду, 
поднялась их ответственность за 
бригадную выработку.

Л. ГРИГОРЬЕВА, 
профорг 13 линии «Б».

Мы рассказали лишь об одной 
школе коммунистического труда, 
где учатся бригадиры и проф
орги. А ведь только в од
ном сборочном цехе имеется 
свыше двадцати таких школ. И в 
каждой из них идет многогранная 
учеба разведчиков будущего.

— Школы коммунистического 
труда стали у нас популярной 
формой учебы, — говорит секре
тарь партийной организации цеха 
Галина Бычкова. — Спросите лю 
бого слушателя, и он ответит: та 
кая учеба по душе.

И не только по душе! Из вы 
ступлений самих слушателей вид 
но, что эта массовая форма пар 
тийной пропаганды приобщает их 
к широкому участию в обществен
ной и производственной жизни за 
вода, способствует развитию твор 
ческой инициативы, помогает с 
большой пользой применять полу
ченные знания в жизни.

На первой, второй, пятой, ше
стой, четырнадцатой, шестнадца
той, девятнадцатой линиях, где 
бригадиры и профорги учатся в 
школе пропагандиста В. И. Ко
ренева, улучшилась организация 
соревнования, снижается себестои
мость выпускаемой продукции.

В скором времени в школах 
начнутся практические занятия, 
выполнение конкретных производ
ственных заданий с изучением и 
внедрением передового опыта, 
лучших приемов труда, позаимст
вованных на других предприятиях 
Томска. Все это обогатит учебу 
новым содержанием, упрочит 
связь учебы с конкретными 
задачами каждого слушателя.

Вера пришивает белый воротничок к школьной форме сына 
1 и изредка смотрит в его сторону. Мальчик, чуть склонившись 
! над тетрадью, старательно выводит строчки. Ученическая ручка 
! еще плохо слушается его...

— Мама, я написал!
— Покажи-ка... Хорошо.
— Мама, мы же договорились. Я буду учиться так хорошо,

! как ты работаешь.
\ Вера улыбается. „    л-г
[ Каждое утро она с сынишкой выходит из дома. Володя от-
: правляется в школу, а Вера — на томскую швейную фабрику

№  5.В первом цехе массового пошива включен конвейер, теперь 
нельзя терять ни минуты. Стоит не выйти на работу хоть^дной 
швее, ритм может нарушиться. Но Вера Латышева ре 
зервный работник, она знает каждую операцию. И если 
кто-то не выйдет на смену, Латышева, не дожидаясь распоря
жения мастера, уже выполняет операцию этой работницы.

...Ложится ровная строчка. Быстрое движение — и готовая де
таль движется по конвейеру дальше. Под прижимнои лапкой 

' швейной машины уже другая деталь. Руки точно рассчитанны
ми движениями поворачивают материал.

I Рядом — Мария Жуланова, Соня Гурова и Мария Метальни- 
1 нова Они также успешно осваивают другие операции.

Дружно работает бригада коммунистического труда. Хоро- 
! шими друзьями стали все члены бригады. Вера Латышева ра- 
! ботает на фабрике уже 13 лет. Многих обучила она профессии 
! швеи.

Приходит новичок в бригаду, дают ему самую простую опе
рацию, а у него дело не идет.

— А ты не спеши, — дружески советует Вера, — когда 
! освоишь пошив детали, придет и быстрота в работе.

Когда-то так &е учила Латышеву опытная работница Анна 
Игнатьевна Зорина. А сейчас Вера — опытный специалист, вы
полняющий ежедневные задания на 140 процентов.

С любовью выполняет Латышева любое задание. И радостно 
; ей видеть красиво одетых людей на улицах родного города. Ра- 
! достно, что ее труд украшает их жизнь.

На снимке: Вера Латышева. л
В. ПЕТРОВА.

Фото А. Губанова.

В ПРЕЗИДИУМЕ ВЦСПС

ЗАБОТА ПРОФСОЮЗОВ 
ОБ ОТДЫХЕ ДЕТЕЙ

Президиум ВЦСПС принял по
становление «Об итогах летнего 
отдыха детей рабочих и служащих 
в 1963 году и о плане направле
ния детей в пионерские лагеря в 
1964 году». В постановлении от
мечено, что советы и комитеты 
профсоюзов провели большую ра
боту по организации детского 
отдыха.

Совместно с хозяйственными ор
ганами было своевременно подго
товлено и открыто около 6.600 за
городных и более трех тысяч го
родских пионерских лагерей. За 
летний период в них побывало 
4.681 тысяча детей — на 456 ты
сяч больше, чем предусматрива
лось планом.

Советы и комитеты профсоюзов 
расширили оздоровительную рабо
ту среди подростков и учащихся 
девятых —одиннадцатых классов.
В Украинской. Белорусской. Ка
захской. Латвийской ССР. Ленин
градской, Свердловской, Челябин
ской, Сахалинской. Амурской об
ластях получили большое разви
тие лагеря труда и отдыха, комсо
мольско-молодежные лагеря на са
модеятельных началах, созданные 
на базе совхозов, колхозов и под-І 
собных хозяйств предприятий.

Наряду с этим в постановлении 
отмечается, что в деятельности 
профорганизаций по проведению 

летнего отдыха детей имелись 
серьезные недостатки. Белгород
ский и Волгоградский промышлен
ные, Калужский, Иркутский, Ом
ский сельские. Дагестанский и 
Калмыцкий областные советы 
профсоюзов не обеспечили выпол
нение плана отправки детей в пио
нерские лагеря.

Президиум ВЦСПС утвердил 
план направления детей летом 
1964 года на отдых в загородные, 
городские, туристско-оздоровитель
ные лагеря и лагеря труда и отды
ха. Поставлена задача — обеспе
чить до 25 мая подготовку каждо
го лагеря к предстоящему летне
му сезону. Лагеря должны быть 
открыты повсеместно не позднее 
ІО июня. Центральный, республи
канские и территориальные сове
ты по туризму обязаны организо
вать для родителей с детьми в воз
расте 13 — 16 лет специальные ту
ристские пароходные путешествия, 
а также рейсы туристско-экскур
сионных поездов в Крым, на Кав
каз, в Ленинград, Киев и другие 
города.

(ТАСС).

5 миллионов участников концертов
Закончился Всесоюзный смотр \  \ божественной 

сам одеятелъности профсоюзов
МОСКВА, 6 января. (ТАСС). Под

линным праздником явился Всесоюз
ный смотр художественной самодея
тельности профсоюзов. Более пяти 
миллионов тружеников заводов и 
фабрик, строек, совхозных полей и 
ферм, стальных и голубых магистра
лей давали концерты и спектакли. 
Аудиторией была вся страна. 105 
миллионов человек слушали и смот
рели артистов-любителей.

Президиум ВЦСПС подвел итоги 
смотра, который свидетельствует о 
богатстве нашего народа талантами,

В ходе этого форума талантов ро
дилось около 30 тысяч новых кол
лективов, энтузиастами народного 
творчества стали еще 600 тысяч че
ловек. Появилось много произведе
ний, созданных самодеятельными 
авторами, в которых рассказывает
ся о жизни родного завода, совхоза, 
края.

Всесоюзный смотр убедительно 
продемонстрировал творческий рост

артистов-любителей, возросшую 
культуру исполнения. Расширилась 
армия руководителей-общественни- 
ков. Восемнадцать тысяч новых эн
тузиастов стали в ее ряды!

Смотр помог улучшить воспита
тельную и культурно-массовую ра
боту профсоюзов. Особенно хорошо 
он прошел в Московской, Ленинград
ской, Горьковской, Свердловской, 
Челябинской, Донецкой, Киевской, 
Днепропетровской, Одесской, Харь
ковской, Волгоградской, Куйбышев
ской, Курганской, Мурманской обла
стях, Татарской, Чувашской, Якут
ской автономных республиках, Ал
тайском, Краснодарском, Примор
ском, Ставропольском, Хабаровском 
краях, в Грузии, Молдавии, Латвии, 
Литве.

Свыше 80 коллективов и 60 со
листов награждены дипломами пер
вой степени. 80 коллективов и со
листов удостоены дипломов второй и 
третьей степеней.
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ХИМИКИ НАМЕЧАЮТ 
НОВЫЕ РУБЕЖИ

Наше родное, кровное дело — так 
говорят советские люди о разрабо
танной партией программе создания 
Большой химии. Каждый советский 
человек стремится сейчас опреде
лить свои задачи, свое место в борь
бе за выполнение этой программы. 
Особенно важная и почетная роль в 
решении задач, поставленных де
кабрьским Пленумом ЦК КПСС, при
надлежит ученым-химикам.

— Наше место — на переднем 
крае всенародной борьбы за Боль
шую химию. Каждый из нас несет 
личную ответственность перед пар
тией, перед народом за выполнение 
решений об ускоренном развитии хи
мической индустрии, — таково было 
мнение всех участников партийного 
собрания химического факультета 
Томского университета, обсуждавше
го задачи коллектива в свете реше
ний декабрьского Пленума ЦК КПСС.

Партийная организация факуль
тета приступила к разъяснению ма
териалов Пленума ЦК в коллективе 
университета и среди трудящихся 
городов и сел. Проведено 45 лекций 
и бесед на предприятиях, в колхозах, 
совхозах, среди студентов. В ближай
шие дни 10^ лекторов выедут с лек
циями в районы области. Создана 
инициативная группа для оказания 
помощи курсам по изучению агро
химии.

Весомый вклад вносят ученые-хи
мики ^университета в развитие хими
ческой науки, в подготовку квали
фицированных кадров специалистов 
для химической индустрии. Коллек
тив проблемной лаборатории во гла
ве с профессором В. В. Серебренни
ковым плодотворно работает над вы
делением и использованием редкозе
мельных элементов, коллектив уче- 
5Ы* П®Д Руководством профессора 
Ь. В. Тронова — над синтезом ком
плексных органических соединений. 
Важные проблемы химической науки 
решают также кафедры, возглавляе
мые доцентами Г. А. Катаевым и 
Л. Г. Маидановской. За три послед
них года ученые факультета опуб
ликовали 210 научных работ и ста
тей, 3 монографии.

Факультет растет, увеличивает 
выпуск специалистов новых профи
лей. В этом учебном году впервые 
из стен университета выйдут инже
неры-радиохимики, факультет при
ступил к подготовке специалистов 
по химии полупроводников.

Но все ли возможности, все ли ре
зервы использованы для улучшения 
научно-исследовательской и учеб
ной работы? Отвечает ли размах 
научных исследований, качество под
готовки молодых специалистов но- 

*ВЬІМ требованиям, поставленным 
партией? Эти вопросы были в цент
ре внимания участников партийного 
собрания. И каждый из выступав
ших отмечал: нет, далеко не все 
возможности использованы, коллек
тив факультета может и должен 
давать больше научной продукции, 
улучшить подготовку кадров ’хими
ков.

Мал на факультете объем научных 
работ по хоздоговорной тематике, 
слаба связь ряда кафедр с произ
водством. С 1958 года ученые хим- 
фака^ выполнили исследований по 
хозяйственным договорам всего на 
сумму около 80 тысяч рублей. В 
1963 году объем хоздоговорных ра
бот на факультете сократился по 
сравнению с 1961 и 1962 годами. 
Если в 1962 году ученые химфака 
разработали по хоздоговорам 5 тем, 
то в прошлом году — всего 2 темы. 
Почти все хоздоговорные работы 
факультета падают на проблемную 
лабораторию радиоактивных изото-

і

Д е н ь  етопш

мастера"

пов, по-существу, в стороне от хоз
договорной тематики стоят кафедры 
факультета. Результаты научных 
исследований медленно внедряются 
в производство.

К сожалению, говорили об этом 
на собрании мало, мимоходом. Не 
были глубоко вскрыты причины сла
бой связи химиков университета с 
производством. А в некоторых вы
ступлениях можно было угадать да
же попытку оправдать сложившееся 
положение1 ссылкой на то, что уче
ные университета призваны в пер
вую очередь заниматься разработкой 
теоретических проблем. Бесспорно, 
теоретические исследования нужно 
всемерно развивать, но ни один кол
лектив ученых-химиков не может 
ныне стоять в стороне от насущных 
нужд развития химической индуст
рии. Самая тесная связь с производ
ством — таково требование партии 
к науке.

В последние годы в вузах и науч
но-исследовательских институтах 
все более широкое распространение 
получает комплексная разработка на
учных проблем. Практика показала 
большие преимущества коллективного 
труда ученых, работающих в смеж
ных областях науки, над решением 
крупных научных вопросов. На хи
мическом факультете сделаны пер
вые шаги в этом направлении. Изу
чение влияния радиоактивных эле
ментов на жизнедеятельность орга
низмов ведется совместно с сотруд
никами кафедры физиологии, опре
деление абсолютного возраста Зем
ли по редкометальным минералам — 
в содружестве с минералогами, ра
диоактивная загрязненность почв 
определяется с участием почвове
дов. Но, как отмечали на собрании 
секретарь партбюро доцент Л. Г. 
Майдановская, доценты Г. Л. Ры
жова, Г. А. Катаев, Р. М. Кулико
ва, комплексирование на факульте
те подчас осуществляется несколько 
формально. Пока еще недостаточно 
помогает в координировании работ 
химиков Томска межвузовский со

вет по координации научной дея
тельности.

Для улучшения научных исследо
ваний и объединения сил ученых- 
химиков вокруг наиболее важных 
проблем участники собрания предло 
жили создать в университете две но
вые проблемные лаборатории: лабо
раторию комплексных соединений і 
лабораторию химии полупроводни
ков.

На факультете слаба эксперимен
тальная база, не хватает современ
ного оборудования, реактивов, поме
щений. Но и то оборудование, ко-' 
торым факультет располагает, 
используется неполностью. Об "этом 
говорил на собрании Ф. И. Терпугов. 
Он предложил навести строгий по
рядок в учете оборудования, принять 
меры к полному его использованию.

За последние годы на химическом 
факультете улучшилась подготовка 
научных кадров высокой квалифи
кации. За три года защищены одна 
докторская и шесть кандидатских 
диссертаций. Сейчас на факультете 
из 20 преподавателей 2 доктора і 
9 кандидатов наук. 40 человек учат
ся в очной и 12—в заочной аспиран
туре. Аспирантура химфака считает
ся одной из лучших в университе
те. Однако и в ее работе есть круп
ные недостатки. Лишь единицы 
оканчивают аспирантуру с защи
той диссертаций, В 1963 году из 
шести окончивших аспирантуру 
лишь двое представили диссерта
ции. А окончившие аспирантуру в 
1962 году,тт. Куликов, Курина, Пе
ров до сих пор диссертаций не защи
тили.

Выступившая на собрании Р. Н 
Курина отмечала, что на факульте
те не создаются необходимые усло

вия молодым работникам для подго
товки диссертаций к защите.

Коммунисты говорили, что нуж- 
улучшить воспитание молодых 

научных кадров, вовлечь в научную 
работу лаборантов, имеющих высшее 
образование.

Большие недостатки допускаются 
в учебной работе. Еще года два— 
три тому назад химфак ходил в пе
редовиках по успеваемости. А по 
итогам весенней экзаменационной 
сессии прошлого учебного года успе
ваемость на факультете составила 
всего лишь немногим более 87 про
центов. Снизилось число отлични
ков. Неутешительными оказались 
результаты контрольной проверки 
текущей успеваемости, проведенной 
полмесяца назад. В лучшей из про
веренных групп текущая успевае
мость составила 84 процента, в худ
шей — 50 процентов. Факты тре
вожные. Деканату и партийной ор
ганизации нужно серьезно улуч
шить воспитание студенчества, всю 
учебную работу на факультете.

На собрании были внесецы кон
кретные предложения — пересмот
реть учебные планы, привести их в 
соответствие с достижениями науки, 
больше уделять внимания самостоя
тельной работе студентов, развивать 
у них интерес в научным исследова
ниям, к научному поиску, более глу
боко и всесторонне освещать в лек
циях современные проблемы хими
ческой науки.

Декан факультета доцент Л. А. 
Алексеенко поставила вопрос о рас
ширении факультета, об укрупнении 
специализаций. Факультет распола
гает для этого необходимыми педаго
гическими кадрами.

Важные задачи стоят перед уче- 
ными-химиками по разъяснению ре
шений декабрьского Пленума ЦК 
КПСС. Нести химические знания в 
широкие массы—их почетный долг. 
Однако многие сотрудники химфака 
стоят пока еще в стороне от этого 
важного дела. Как отметил ассис
тент В. А. Сальников, за весь прош
лый год преподавателями, аспиран
тами и другими работниками фа
культета прочитано 168 лекций — 
немногим более чем по две лекции 
на человека. Доцент И. М. Боровой 
указал, что нужно активизировать 
работу отделения Всесоюзного хи
мического общества имени Менделе
ева, вовлечь в него новых членов. 
Химики университета должны ока
зать помощь колхозам, и совхозам 
области в создании агрохимлабора
торий, в проведении агрохимиче
ских курсов. На собрании было вне- 

''Сшнтйредложенрге вовлечь в -про’-1 
паганду химических знаний студен- 
тову организовать для научцых ра
ботников'гадской семинар по важ
нейшим проблемам химии.

В принятом постановлении собра
ние коммунистов химфака полно
стью одобрило решения декабрьско
го Пленума ЦК КПСС и разработало 
конкретные меры по его выполне
нию. Решено значительно усилить 
научно-исследовательскую работу 

по наиболее актуальным проблемам 
науки, укрепить связи с производ
ством, пересмотреть учебные про
граммы в свете решений Пленума ЦК 
КПСС, улучшить методическую рабо
ту кафедр, подготовить в течение 
двух—трех лет двух докторов и 10 
кандидатов наук. Собрание признало 
целесообразным расширить факуль
тет, чтобы увеличить подготовку 
специалистов для Большой химии, 
создать ряд новых кафедр и проблем
ных лабораторий. Намечено прочи
тать в городах и селах области не 
менее 250 лекций по химии, ока
зать помощь в проведении агрохи
мической учебы в области. Собрание 
коммунистов решило развернуть в 
коллективе соревнование за комму
нистический труд. И. АЛЕКСЕЕВ.

й Р у Ы

о На этот раз лекционный зала
□ Колпашевского горкома КПССЕ 
§был предоставлен в распоряжение! 
g командиров производства — ма-g 
пстеров промышленных предприя-° 
|ти й . Они съехались сюда со всейа 
§Колшшіевской промышленной зо-g 
g ны, чтобы обменяться опытом g 
£ организации соревнования, воспи-п 
§тательной работы с людьми. о
□ Более двухсот человек приня-g 
°ло участие в проведении «дняма-g 
g стера». Он открылся докладом!!! 
§ секретаря горкома КПСС В. Г.8
□ Молькина «Мастер — организа-g
0 тор производства и воспитательg 
Iколлектива».. Затем повели раз-В
□ говор сами мастер?,. Поделились eg 
8 товарищами опытом своей работы g 
g.мастера тов. Осипов из Колпашев-g 
gCKoro леспромхоза комбината^ 
|«Томлес», тов. Анисимова из де-1
1 ревообрабатывающего цеха Кет-g 
gCKoro лесозавода, тов. Клепиков eg

I завода «Металлист» и другие. В 
Мастера приняли обращение^ 

в котором призвали всех труже-3 
ников зоны работать по-коммуни-g 

п стически, повышать свои 3HaHHflg 
§и квалификацию, бороться 3ag 
g увеличение производительностиВ 
В труда и снижение себестоимости g 
8 продукции.
g Лучшим мастерам были вру-g 
g чены подарки, почетные грамотыВ 
В Колпашевского горисполкома и g 
□ горкома партии.
g Встречи мастеров Колпашев-В 
§ ской промышленно-производст-В 
о венной зоны решено проводить g 
° два раза в год.

Я. ЗЫРЯНОВ, в 
В инструктор ’ Нолпашевского В 
В горкома КПСС.

Конференция Союза 
молодых 

коммунистов Кубы
Г АВАН Л, 7 января. (ТАСС). 

Здесь закончила свою работу 
первая национальная конферен
ция Союза молодых коммунистов 
Кубы. На конференции обсужда
лись вопросы о структуре сою
за, организации и методах его 
деятельности. На заключитель
ном заседании конференции с 
краткой речью выступил член 
Национального руководства Еди
ной партии социалистической 
революции (НУPC) Влас Рока.

Конференция избрала новое 
временное национальное руко
водство Союза молодых комму
нистов Кубы.

В защиту 
К у б ы

ГАВАНА. 6 января. (ТАСС). 
«Мы призываем весь венесуэль
ский народ решительно высту
пить против новой антикубин
ской провокации, подготавли
ваемой североамериканскими 
империалистами с помощью 
своего наемника Бетанкура»,— 
говорится в заявлении Комму
нистической партии Венесуэлы, 
опубликованном в уругвайской 
газете «Популар».

В заявлении Коммунистиче
ской партии Венесуэлы, сооб
щает агентство Пренса Латина 
из Монтевидео, разоблачается 
провокационная возня, подня
тая правительством Бетанкура 
в связи с обнаруженным в кон
це 1963 года в Венесуэле ору
жием, якобы засланным Кубой, 
В заявлении указывается, что 
эта фальшивка провалилась, 
подчеркивается, что на стороне 
Кубы находятся все социали
стические страны, которые все
гда будут защищать ее.

Отклики в В аш ингтоне  
на послание Н. С. Хрущева

ВАШИНГТОН, 7 января. Коррес
пондент ТАСС В. Вашедченко пере
дает:

Призыв главы Советского прави
тельства Н. С. Хрущева к отказу от 
использования силы в территори
альных спорах между государствами 
произвел большое впечатление на 
американскую общественность и 
справедливо рассматривается как 
новая важная советская мирная 
инициатива.

Первая реакция вашингтонских 
официальных кругов была, как из
вестно, довольно сдержанной. Пред
ставитель государственного департа
мента назвал советские предложения

«разочаровывающими» и утверждал, 
что в них, якобы, дано «необъек
тивное изложение проблемы».

Вместе с тем государственный 
департамент не решился сказать 
«нет» советским предложениям. 
Официальные представители госу
дарственного департамента заявили, 
что в послании Н. С. Хрущева за
тронут ряд очень важных вопросов, 
касающихся интересов других стран 
и Соединенных Штатов. Перед тем, 
как ответить на советские предло
жения, отметили они, США должны 
будут проконсультироваться со свои
ми союзниками. Они также указали, 
что советские предложения будут 
внимательно изучены и что Соеди-

Беспокойство и 
в отношении

неуверенность
будущего

Рост рядов 
Ко мп а р т и и  

Ит а ли и
РИМ,

ЦК
6 января . (ТАСС). Отдел печа- 
Итальянской коммунистиче

ской партии сообщ ает, что к 1 ян ва
ря 1964 года уже 1.222.185 коммуни
стов обменяли свои партийны е доку
менты и получили партбилеты  образ
ца 1964 года. Членские билеты ново
го образца получили такж е 91.529 
членов итальянской  коммунистиче
ской федерации молодежи.

К этой дате в ряды Коммунисти
ческой партии принято 70.549 новых 
членов, а в ряды коммунистической 
федерации молодежи — 15.250 новых 
членов.

НЬЮ-ЙОРК, 7 января. (ТАСС). 
Газета «Нью-Йорк тайме» поме
стила обширный обзор экономиче
ского положения США, в котором 
касается итогов 1963 года и пы
тается предсказать экономические 
тенденции в 1964 году. Несмотря 
на показной оптимизм, в обзоре 
звучат нотки тревоги по поводу 
нынешнего положения дел и осо
бенно беспокойства и неуверенно
сти в отношении будущего.

Особое беспокойство авторов 
обзора вызывает тот факт, что, не
смотря на некоторый рост про
мышленного производства в прош
лом году, безработица «продол
жает держаться на уровне, кото
рый еще десятилетие назад счи
тался уровнем периода спада». К 
началу нового года около 4 мил
лионов человек (почти 6 процен
тов рабочей силы) были полностью 
безработными.

Некоторое повышение заработ
ной платы было сведено на нет 
быстрым ростом цен. Показателем 
осложнившегося положения про
стых людей является рекордный 
рост потребительской задолжен
ности в 1963 году — более чем 
на 6,5 Миллиарда долларов. К 
концу прошлого , года американ
цы, по данным «Нью-Йорк тайме», 
задолжали магазинам, компаниям 
обслуживания и банкам около 70 
миллиардов долларов. Жизнь е 
кредит поистине стала неотъемле
мой частью «американского обра
за жизни».

Не улучшилось и положение 
сельского населения.

Газета пишет о том, что в 1963 
году доходы фермеров снизились 
на 2 — 3 процента по сравнению с 
предыдущим годом и. «по всей 
вероятности, еще больше упадут

1964», что «создаст новые эко
номические и политические про
блемы».

Газета указывает также на та
кие серьезные показатели неустой
чивости экономики США, как 
хронический дефицит внешнетор
гового платежного баланса (пре
вышающий 3 миллиарда долла
ров) и большое число банкротств 
(в прошлом году в стране разо
рилось 14.289 фирм).

ценные Штаты, по-вйдимому, попы
таются использовать некоторые из 
советских предложений для выдви
жения собственных контрпредложе
ний.

Американская печать не без влия
ния со стороны официальных ва
шингтонских кругов пытается пред
ставить советские предложения как 
«односторонние», выгодные якобы 
лишь Советскому Союзу и невыгод
ные для Запада. Многим здесь не 
нравится, что предложения затраги
вают такие важные проблемы, как 
объединение Германии, Кореи, Вьет
нама, незаконную оккупацию амери
канскими войсками Тайваня, ликви
дацию военных баз на чужих тер
риториях.

Тем не менее в Соединенных Шта
тах не могут не признать, что совет
ские предложения продиктованы ин
тересами мира.

«Оставляя в стороне негативные 
аспекты, — заявляет в редакцион
ной статье газета «Вашингтон пост», 
— послание Хрущева дает тем не 
менее доказательства того, что 
премьер Хрущев борется за мирное 
сосуществование. Приятно услы
шать от него снова и снова о его 
твердой уверенности в абсолютной 
неприемлемости термоядерной вой
ны. Очень хорошо, что еще и еще 
раз он заявил о своем беспокойстве 
в связи а тем, что даже небольшая 
война может привести к большой 
войне». «Соединенные Штаты и 
другие страны, указывает далее 
«Вашингтон пост», могут согла
ситься с era главным тезисом о 
том, что сама идея термоядерной 

. войны является сумасшествием».

ВЫБОРЫ ПРЕЗИДЕНТА
ПАРИЖ. Впервые в истории 

население Центрально-Африкан
ской Республики (ЦАР) избирает

подписать соглашение о предо
ставлении стране независимости. 

Глава государства — прези-
президента страны. Единственным I Дёнт, одновременно являющийся 

главой правительства. Высший

Хороший пример
БЕРЛИН, б января. (ТАСС). Вчера 

истек срок действия соглашения о 
посещении жителями Западного 
Берлина столицы ГДР. Первое офи
циальное соглашение между прави
тельством Германской Демократиче
ской Республики и западноберлин
ским сенатом успешно выполнено, 
сообщает агентство АДН. За 17 дней 
1.240 тысяч жителей Западного Бер
лина посетили своих родственников 
в столице ГДР. Последний день дей
ствия соглашения — 5 января ока
зался рекордным: 280 тысяч жите
лей Западного Берлина побывали 
сегодня у своих родственников.

Берлинское соглашение о пропу
сках — это хороший пример. Оно

показывает, что и деловые пере
говоры между правительствами обо
их германских государств могут со
действовать нормализации положе
ния в Германии и тем самым спо
собствовать ослаблению междуна
родной напряженности, отмечает 
АДН.

кандидатом на выборах был вы
двинут лидер партии движение со
циальной эволюции Черной Афри
ки Давид Дако.

По неполным данным, более 97 
проц, избирателей проголосовали 
за кандидатуру Д. Дако.

Центрально-Африканская Рес
публика — бывшая колония Фран
ции. Площадь страны составляет 
617 тысяч кв. километров, насе
ление — 1.227 тысяч человек, из 
которых более 10 тысяч европей
цы.

ЦАР — экономически слабораз
витая аграрная страна. Основные 
сельскохозяйственные культуры: 

кофе, табак и арахис, недра стра
ны исследованы слабо. Добывают
ся лишь алмазы, залежи которых в. 
результате хищнической* эксплуа
тации сильно истощены, и золото.

Волна национально-освободи
тельного движения в Африке не 
прошла мимо ЦАР. 13 декабря 
I960 года народ этой страны вы
нудил французских колонизаторов

Заявление Голдуотера
НЬЮ-ЙОРК, 6 января. (ТАСС). 

Лидер крайне правого крыла рес
публиканской партии сенатор от 
штата Аризона Барри Голдуотер 
заявил, что, если он будет избран 
президентом США в 1964 году, 
он будет выступать за отказ от

С б р о с и т ь  о к о в ы  
угнетениятирании и

МОНРОВИЯ. 7 января. 
(ТАСС). Здесь состоялась 

церемония вступления Уиль
яма Табгчэна на пост прези
дента Либерии и Уильяма 
Толберта — на пост вице- 
президента. Приняв присягу, 
Табмэн выступил с речью, в 
которой определил основные

■ принципы и цели внешней и
5 внутренней политики нового
■ либерийского правительства.
■ Правительство Либерии,
■заявил Табмэн, будет про-
■ должать свои усилия, на

правленные на укрепление 
мира во всем мире. Мы, ска
зал он, будем продолжать 
политику дружбы со всеми 
странами.

Борьба за политическое 
освобождение африканского 

континента, подчеркнул пре
зидент Либерии, должна про
должаться до тех пор, пока 
в Южной Африке, а также 
в португальских и других 
колониях в Африке не бу
дут сброшены оковы тира
нии и угнетения.

Вьетнамский народ ведет упорную борьбу против американских^ 
агрессоров и южновьетнамских карателей марионеточного правитель * 
ства. В районах, где ведутся военные действия, партизаны устраива-* 
ют хитроумные ловушки, уничтожают мосты, нападают на враже- j  НИКОЗИЯ. 7 января. (ТАСС), 
ские гарнизоны. ;  Правительство Кипра приняло

На снимке: вьетнамские патриоты разбирают мост, чтобы отре- g предложение о посылке на остров

Р еш ен и е  н р а к и т е л ь е т в а  К и п р а

зать путь врагу. (Фото ВИА—ТАСС). представителя ООН по наблюде

нию за прекращением огня. Об 
этом объявил здесь вчера предста
витель президента Макариоса.

договора о запрещении ядерных 
испытаний, «если проведение 
ядерных испытаний в атмосфере 
окажется выгодным для Соединен
ных Штатов». «Я по-прежнему 
считаю, — сказал сенатор, — что 
договор о запрещении ядерных ис
пытаний, заключенный правитель
ством покойного президента Кен
неди, невыгоден нам».

Сенатор заявил, что он выска
жется за выход Соединенных 

Штатов из Организации Объеди
ненных Наций, если там будут 
восстановлены права КНР. Он 
высказался за использование угро
зы порвать дипломатические отно
шения с Советским Союзом в ка
честве «средства ведения пере
говоров».

Сенатор Голдуотер изложил 
свое внешнеполитическое кредо в 
первом программном заявлении 
после того, как 3 января он объя
вил о своем намерении добиваться 
выдвижения кандидатом на пост 
президента США от республикан
ской партии. Он выступил вчера

законодательный орган — нацио
нальное собрание.

(ТАСС).

Н а м е с т о

американцев
ПНОМ-ПЕНЬ, 6 января. (ТАСС). 

Министр вооруженных сил Франции 
Пьер Месмер, находящийся здесь с 
официальным визитом, выступил с 
предложением оказать Камбодже 
значительную военную помощь.

Франция намерена поставить Кам
бодже 100 быстроходных грузови
ков, 18 военных самолетов и танки * 
«АМХ» для мотомеханизированного 
батальона кхмерской армии.

Об этом сообщил сегодня, высту
пая на собрании делегатов нацио
нального конгресса, принц Нородом 
Сианук.

Франция, указал Сианук, предло
жила также построить в Камбодже 
школу по подготовке учителей для 
средних учебных заведений и выс
ших сельскохозяйственных кадров.

Эти предложения расцениваются 
здесь как стремление Франции за
нять место американцев, освободив
шееся в связи с недавним отказом 
Камбоджи от американской помо
щи.

П Р И З Ы В
к оппозиции

РИМ. 6 января. (ТАСС). Гене
ральный секретарь Коммунисти
ческой партии Испании Сант’яго 
Каррильо призвал созвать сове
щание круглого стола сил оппози
ции франкистскому режиму. Речь 
идет о том. уточнил Сант'яго Кар
рильо. выступая по радиостанции 
«Голос независимой Испании», 
чтобы определить, какова может 
быть судьба Испании без Франко 
и без франкизма.

Такое совещание, сказал Сант’
яго Каррильо, способствовало бы 
ликвидации атмосферы граждан
ской войны. Но для этого нужно 
добиться сближения между комму- 

ио телевизионным каналам I нистами, социалистами и католи- 
«Нэйшнл бродкастинг компани». | нами.

Рост цен в Южной Корее
ПХЕНЬЯН, 7 января. (ТАСС). 

Начало нового года принесло юж
нокорейским трудящимся новое 
значительное снижение их реаль
ной заработной платы. За первые 
пять дней января цены на брике
тированный уголь поднялись на

40 проц., на сахар — до 30 проц. 
Стал дороже также ряд других 
товаров широкого потребления.

Об этом сообщило Центральное 
телеграфное агентство Кореи со 
ссылкой на данные, переданные 
радио Сеула.

З А  И С П А Н И Ю  Б Е З
КРЕДО С Е Н А ТО Р А  ГОЛДУОТЕРА

Ф Р А Н К И З М А
-ЭТО КУРС «БЕШЕНЫХ»

З А Я В Л Е Н И Е  К О М П А Р Т И И  В Е Н Е С У Э Л Ы



К Р А С Н О Е  З Н А М Я /Среда, 8 января 1964 г. >й б (12201)

Б ЫЛО все у Павлушки: неж
ная колыбельная, плюше

вый мишка с глазами-бусинками, 
светлая детская, по которой 
плыли по утрам солнечные лучи
ки. И все это не само по себе, а 
рядом, вместе с самой красивой и 
доброй женщиной на свете. Пряд
ки завитых маминых волос весе
ло щекотали нос и глаза Павлуш
ки, когда не хотел он просыпать
ся. Ласковые мамины руки, под
держивая разгоряченную голову, 
снимали нестерпимую боль, ког
да Павлушка месяц не поднимал
ся с постели.

И вдруг все исчезло. Словно 
провалилось куда-то. словно и не 
было никогда. Исчезло после то
го, как старая бабка, дальняя
родственница, шепнула десяти
летнему Павлушке всего одно 
слово: «Не родная...»

Полетел в угол плюшевый миш
ка, занимавший почетное место 
на письменном столе школьника. 
И уже не плыли по комнате сол
нечные лучики, когда входила в 
нее утрами очень красивая и за

ботливая женщина.

Павлушка старательно отвора
чивался, если не отец, а Ольга 
Петровна тихонько трогала его 
за плечо: «Вставай, сынок, опоз
даешь в школу».

Ему пытались все объяснить. 
Но стало еще хуже. С неопытно
стью, прямотой и жестокостью 
подростка Павлик обвинял Ольгу 
Петровну теперь во всем: и в 
том, что через час после его 
рождения умерла родная мать, и

Перестал называть Ольгу Пет
ровну мамой.

Набезобразничал в школе, а 
когда учительница сказала: 
«Завтра придешь с родителями», 
зло ответил: «Отец в командиров
ке, а мачеха — разве она роди
тельница?»

Был у Ольги Петровны день 
рождения. Муж заранее купил ей 
подарок и попросил сына быть 
внимательнее к маме. Стал го-

„НЕ Г О Ш И • • •

в том, что Ольга Петровна появи
лась у них в доме значительно 
раньше, чем по-настоящему по
любил ее отец, и в том, что по
смела чужая женщина без спро
са войти в его детское сердце.

Павлик мстил. Мстил по-маль
чишески несправедливо и больно, 
заглушая радостью этой мести 
горькую боль и обиду.

ХИМИЯ
на страже 
здоровья

С появлением синтетических 
материалов, высокомолекулярных 
соединений круг применения ле
карственных веществ и их формы 
вначительно расширились. Высо
комолекулярные соединения не 
заменяют лекарственные веще
ства, но. главным образом, усили
вают их фармацевтическое дейст
вие.

Синтетические материалы,
пластмассы широко используются 
и в медицинской технике для изго
товления различных приборов, ап
паратов, инструментов, аптечной и 
лабораторной посуды и даже ме
бели. Пластмассы в медицинской 
технике дают огромнейшую эконо
мию высокодефицитных материа
лов, таких как легированные 
нержавеющие стали и ряд других, 
в частности, драгоценных метал
лов. При этом изделия из пласт
масс показали себя более прочны
ми, надежными и более дешевы
ми.

Достаточно привести пример за
мены стеклянных шприцев ;ДДя 
инъекций пластмассовыми. Пласт
массовые шприцы практически 
вечные, они не бьются. Их выпуск 
приносит огромную экономию: 

миллион пластмассовых шприцев 
заменит 10 — 12 миллионов стек
лянных.

Физико-химические особенности 
и свойства синтетических материа
лов оказались чрезвычайно полез
ными при изготовлении протезов, 
так называемых «запасных ча
стей» человеческого организма.

На основе пластмасс созданы 
многие медицинские аппараты. 
Так, основная часть аппарата 
«сердце-легкие» состоит целиком 
из синтетических материалов. Диа
лизатор в «искусственной поч
ке», который очищает кровь 
вредных токсических элементов, 
также сделан целиком из пласт
масс.

И хотя аппарат «искусствен*, 
ная почка» выпущен пока в не
большом количестве, но в одной 
только Москве с его помощью 
спасена тысяча безнадежных, об
реченных на смерть людей.

Из пластмасс делаются хруста
лики глаза, пищеводы, трахеи, 
кровеносные сосуды, искусствен
ные суставы и ряд других «дета
лей» человеческого организма.

Представьте себе, что в резуль
тате ранения или закупорки сосу
да тромбом кровь перестает посту
пать в какую-нибудь часть тела 
человека. Начинается страшная 
болезнь — гангрена. Но теперь 
хирург может заменить поражен
ный участок кровеносного сосуда 
прозрачной полихлорвиниловой 
трубкой, и нормальный приток 
крови восстановится.

Не так давно в одной из мос
ковских клиник провели сложную

операцию: больному
заменили поврежден
ную часть диафрагмы 
на пластмассовую, и 
человек выздоровел.

Высокомолекулярная 
химия все шире втор
гается в медицину. 
Синтетические волок
на используются при 
лечении туберкулеза. 
Чтобы сдавить повреж
денный болезнью уча
сток легкого, врачи 
применяли парафин, 
желатин, резиновые 
полоски. Но все эти 

материалы не дают нужного ре
зультата. И тут на помощь при
шли пластики и химические во
локна, шарики из плексигласа.

Сделаны только первые попыт
ки: широкого распространения
внутренние протезы еще не на

шли. Но со временем они все 
больше будут внедряться в меди
цинскую практику.

На основе высокомолекуляр
ных соединений сейчас создается 
клей для склеивания костей при 
переломах, а также мягких тканей: 
сосудов, нервов, мышц, кожи. Это 
очень перспективное направление 
хирургии. Оно. очевидно, даст воз
можность заменить обычный хи
рургический шов простым склеи
ванием.

Ценны и высокомолекулярные 
соединения, которые смогут заме
нять некоторые части человече
ской крови.

Обнаружено, что полимер — по- 
ливинилпиролидон (ПВП) с низким 
молекулярным весом связывает в 
организме человека токсические 
вещества и быстро удаляет их. 
Такой синтетический препарат 
незаменим в борьбе с дизентери
ей, дифтеритом и разными воспа
лительными заболеваниями.

Другая разновидность ПВП — 
со средним молекулярным весом 
— образует растворы, напомина
ющие кисель, клей, и по своим 
физико-химическим свойствам 
близка к составу крови. Этот по
лимер способен поддерживать 
жизненную энергию человека и 
при операциях успешно служит 
вместо донорской крови.

И, наконец, третий ПВП — с 
самой длинной молекулой — на
зывается синпролом и растворяет 
в себе некоторые лекарства, на
пример, новокаин, а затем посте
пенно отдает их организму. Таким 
образом, срок действия лекарств 
удлиняется.

Как известно, в медицине тре
буется огромное количество пере
вязочных материалов: марля, ва
та, нити для швов. Вместо хлопча
тобумажных тканей и нитей мы 
используем пластмассы с соответ
ствующими физико-химическими 
свойствами. Они успешно заменя
ют марлю, сохраняя ее гигроско
пичность и стерильность. При 
этом есть возможность присоеди
нять к молекулам самих пласт- 
масс особые бактерицидные веще
ства, которые делают марлю или 
вату не только гигроскопичной и 
стерильной, но также и лечебной. 
Бактерицидные вещества пагубно 
действуют на бактерии, убивают 
их.

Так современная химия стано
вится верным стражем здоровья 
советского человека.

М. АНАНЬЕВ, 
директор Института экспери
ментальной и хирургической 
аппаратуры и инструментов.

\ПІЩ
Бобровский П. А. «Химия в на 

родном хозяйстве».
Ермилов П. И. «Большая хи

мия. (Химия в создании матери
ально-технической базы комму
низма)».

В этих книгах рассказывается 
о главных направлениях развития 
химии и о внедрении ее достиже
ний в народное хозяйство, о соз
дании новых видов сырья, матери
алов и их применении во всех 
отраслях промышленности, а так
же о роли химии в повышении 
урожайности сельскохозяйственных 
культур, в расширении производ
ства товаров народного потребле
ния.

Лубан Л. Л. «Чудеса входят в 
жизнь».

Это увлекательный рассказ о 
том, как растет и развивается 
большая советская химия, какой 
вклад в создание материально- 
технической базы коммунизма 
вносят труженики предприятий 
химической промышленности.

КНИЖНАЯ
ПОЛКА

Современному состоянию хими
ческих наук посвящены книги:

Писаржевский О. Н. «Наука 
древняя и молодая».

Катренко Д. А. и Смирнягина 
А. А. «Наука, обгоняющая меч
ту».

Новые материалы, созданные 
химиками, стали незаменимыми во 
многих отраслях промышленности. 
Без пластических масс, термостой
ких резин, жаропрочного стекла 
немыслимо современное машино
строение. Полимеры все шире 
входят в быт советских людей. 
Много интересного о применении 
их в технике и быту читатель уз
нает из книг:

Лосев Б. И. и Монина М. Л. 
«Победители металлов».

Мезенцев В. А. «Мир полиме 
ров».

Федоренко Н. П. и Кричевский 
И. Е. «Химические волокна в 
народном хозяйстве».

Сосин С. Л. «Шерсть и шелк из 
нефти и газа».

Эти книги имеются в областной 
библиотеке имени А. С. Пушкина.

товить «подарок» и Павлик: на
рисовал целый альбом иллюстра
ций ко всем известным ему сказ
кам о злой мачехе. И с невинным 
видом вручил этот альбом Ольге 
Петровне, когда собрались гости, 
правильно рассчитав, что его 
удар будет сильнее, если узнают 
о нем чужие люди.

Глянул в альбом отец и по
бледнел. Ольга Петровна же ска
зала очень тихо и каким-то не 
своим голосом: «Ты хорошо ри
суешь, сынок...»

Кажется, это была последняя 
злая выходка Павла. После нее 
он вдруг потерял интерес к тому, 
чтобы делать мачехе больно.

Потом в доме вроде все пошло 
по-прежнему. Только очень ра
но засеребрились у Ольги Пет
ровны шелковые колечки на вис
ках. Только не мог отец изба
виться от чувства большой вины 
перед женщиной, которая отдала 
свою жизнь его сыну, не полу
чив взамен всех радостей мате
ринства.

А к Павлу лишь после сурово
го испытания вернулись свет
лые воспоминания детства, в 
центре которых заняла свое 
прежнее место заботливая и неж
ная мать.

В 1938 году отца Павла аре
стовали. Та же дальняя родствен
ница, которая нанесла Павлушке 
тяжелый удар в детстве, первой 
произнесла страшные слова «враг 
народа». И взрослый сын долго

не мог понять, что это сказано о  ̂
его отце.

Юноша смалодушничал. Он 
уже заготовил письмо, которого 
бы потом стыдился всю жизнь. 
Нет, Павел не верил, что его отец 
— враг народа, но струсил, что 
придется нести на себе неспра
ведливое клеймо. Он знал, что 
такое клеймо носят его товарищи, 
робко повторявшие до этого чьи- 
то слова о том, что сын за отца 
не ответчик. Он испугался и за 
Ольгу Петровну, которая будет 
вынуждена оставить работу и 
уехать из Москвы, если тоже 
вместе с ним не откажется от 
любимого человека. Хотя бы для 
вида...

Ольга Петровна спасла его от 
этого шага.

Упаковывая небольшой чемо
данчик, с которым они через не
делю отправились в далекий 
путь, она сказала Павлу: «Это
для меня все же легче, чем 
знать, что я вырастила сына, 
способного предать родного от
ца».

Многое потеряли в те годы 
мать и сын, но не поступились 
большой правдой, любовью, че
стностью.

Отец Павла так и не вернулся 
из лагеря (он реабилитирован 
посмертно). Ольга Петровна — 
давно уже бабушка. И причем 
более счастливая, чем довелось 
ей быть в те годы, когда рос у 
нее один Павлушка...

Мне вспомнилась история этой 
семьи не вдруг, не сама по себе. 
Я услышала в школе жесткие не
справедливые слова. «Она ведь 
ему не родная...» — сказала 
женщина о матери одного маль
чика. И сделала большие глаза и 
многозначительное ударение на 
последнем слове. Сказала таким 
тоном, словно именно в этом 
слове скрыта самая большая ви
на незйакомой ей женщины...

А я вдруг остро пожалела не 
того вихрастого мальчишку, о 
котором шла речь, а сына гово
рившей: чего-то в жизни он не 
поймет, чем-то обделит его род
ная мать, раз уж нет в ее соб
ственном сердце святого чувства 
большой справедливости.

В. ВИКТОРОВА. ,

г
© Разрастается центральная 

усадьба совхоза «Томский». Здесь 
поднялись многоэтажные дома го
родского типа. Два из них были 
заселены в последние месяцы 
прошлого года. Сейчас рабочие и 
специалисты готовятся справить 
новоселье еще в одном — 24-квар
тирном здании. К его сдаче идут 
последние приготовления.

На центральной усадьбе совхоза 
появилась новая строительная 
площадка, над которой подни
мается кран. Это будущий торго 
вый центр. В нем разместятся ма
газины, комбинат бытового обслу 
живания, комнаты для приезжих 

Е. БОРИСОВ.
© «Ласточка» — такое лириче

ское название получил большой 
продовольственный магазин в Ир
кутском жилом массиве, открыв
шийся в первые дни января. Это 
«первая ласточка» в Томске — 
первый торговый центр, в котором 
можно купить, не выходя из по
мещения, самые разнообразные 
продовольственные товары — 
хлеб, молочные и другие продук
ты, вплоть до мытых овощей.

Хорошо, со вкусом оформлен 
торговый зал, установлено новей
шее отечественное оборудование.

Р. ВИНКО.
© Все больше входят в жизнь 

сел и деревень Асиновского рай
она новые формы культурного 
обслуживания. Каждую декаду на 
фермах проводится «день куль
туры». К животноводам приезжа
ют с лекциями и беседами учите
ля, врачи, работники культурного 
фронта. С помощью установок 
дневного кино ставятся фильмы.

Улучшить культурное обслужи
вание тружеников села помогут 
также курсы баянистов, открыв
шиеся при Асиновской детской 
музыкальной школе. Занимаются 
на них направленные из колхозов 
любители музыки. По окончании 
курсов они вернутся в сельские 
клубы.

В. БЕЛЬЦКИИ.
© Комбинат железобетонных 

койструкций освоил выпуск колец 
диаметром полтора метра. В кон
це прошлого года большая партия 
новой продукции поступила на 
строительство томского городского 
коллектора.

Сейчас комбинат получил за
каз для предприятий Западно-Си

бирского экономического района. 
200 железобетонных колец диа

метром полтора метра получат в 
январе омичи.

Ф. АЛЕКСАНДРОВ.
© Более трехсот томских масте

ров педагогического дела собра
лось в Доме ученых на вечер от
дыха. Перед ними выступил кол
лектив художественной самодея
тельности учителей 48-й средней 
школы под руководством А. Т. 
Ерохина.

Школьный хор исполнил песни 
«Верховина—мать родная» и «Вей, 
ветерок». Успех выпал также на 
долю мужского вокального ан
самбля. Нашлись умельцы худо
жественного слова. Г. Н. Соловь
ева прочитала отрывок из романа 
«Жатва» Г. Николаевой.

Преподаватель русского языка 
Н. И. Солдатова и завуч школы 
А. Н. Пестов выступили с дуэтом 
Прилепы и Миловзора из оперы 
П. И. Чайковского «Пиковая да
ма». Дуэт был тепло встречен соб
равшимися. Учительница А. Ф. 
Сухорда исполнила на форте
пиано экспромт Шумана.

Л. СТУКАНОВ.

ХОЗЯЙКА ТАЕШНОЙ ГОСТИНИЦЫ— j
Каждый, кто хоть раз 

побывал в Новой Бурке 
—' отдаленном таежном 
селе Бакчарского райо
на, непременно вспомнит 
не раз Александру Ива
новну Ажгихину. Дом ее 
стоит чуть в стороне от 
главной улицы. Когда 
бы вы ни приехали, 
стучитесь смело в двери 
этой избы.

Гостеприимная хозяй
ка живо вскипятит чай
ник, угостит вас горя

чими оладьями с души
стым медом. Это и есть 
Александра Ивановна
Ажгихина. Ивановна
— так зовут ее все в де
ревне.

Александре Ивановне 
доходит восьмой деся
ток. В годы Отечествен
ной войны на фронте 
погиб ее единственный 
сын Анатолий. Вскоре 
умерли муж и младшая 
дочь. Но тяжелое горе 
не сломило эту женщи
ну.

Ивановна всегда сре
ди людей, в курсе жиз
ни родного колхоза име
ни Ленина. До 70 лет 
она не снимала сумку 
почтальона, успевала по 
нескольку раз в день 
обойти все село.

Хотя сейчас А. И. 
Ажгихина на пенсии, 
она старается быть по
лезной людям. В ее доме 
постоянно останавлива
ются командированные, 
и о каждом она заботит

ся трогательно и мило. 
У этой женщины удиви
тельно светлая память. 
Ивановна хорошо пом
нит историю села, знает 
по имени и отчеству 
тех, кто у нее хоть раз 
останавливался, горячо 
интересуется районными 
и областными новостя
ми.

Дом Ивановны в Но
вой Бурке называют та
ежной гостиницей.

А. КАРАТАЕВ.

МОСКВА. Мытищинский ком
бинат синтетических строительных 
изделий изготовил образцы летних 
домиков, в строительстве которых 
использованы синтетические мате
риалы и древесно-стружечные пли
ты. Домики будут строиться в при
городных районах. Они рассчита
ны на семьи от 2 до 5 человек. 
Развитие химической промышлен
ности позволит производить такие 
дома для отдыха трудящихся во 
все больших количествах.

В будущем году комбинат выпу
стит первую тысячу этих легких и 
красивых домиков. Первый пласт
массовый городок здоровья будет 
построен на Клязьминском водо
хранилище.

На снимке: летний пластмассо
вый дачный домик на 4 —5 чело
век.

(Фотохроника ТАСС).

☆

— «Суровая
18-40, 19-50,

ТОМСКИЙ ОБЛАСТНОЙ 
ДРАМАТИЧЕСКИЙ ТЕАТР

8 ян вар я , днем •— «Финист — я с
ный сокол»,

вечером  — «Бесприданница».
9 ян варя , днем — «Финист — я с

ный сокол»,
вечером — «Гордячка».

СЕГОДНЯ В КИНОТЕАТРАХ: 
КИНОТЕАТР 
имени М. ГОРЬКОГО

Большой зал — «На тихом бе
регу» — 9, 10-35, 12-10, 13-50,
15-30. 17-10, 18-50. 20-30, 22-10. 
Малый зал  — «Наследство каз
начея Стамбула» — 9. 10-45,
12-30. 14-25, 16 20, 18-15, 20-10, 
22-05.
Зал кинохроники 
память» — 17-30,
2 1 , 22 -10.
Для детей — «В Лондон
9-30, 10-30, 11-30, 12-30,
14-30, 15-30, 16-30.

КИНОТЕАТР «ОКТЯБРЬ»
Зеленый зал — «На тихом бере
гу» — 9-20, 11. 12-40, 14-20, 16 
17-40, 19-20, 21. 22-40.
Зеленый зал — «Трое суток пос 
ле бессмертия» — 13-45, 15-30
17-15, 19, 20-45, 22-30.
Для детей — «Королевство кри 
вых зеркал» — 9. 10-35, 12-10.

КИНОТЕАТР 
имени И. ЧЕРНЫХ

Большой зал  — «На тихом бе
регу» — 9 40. 11-15, 12-50, 14-25, 
16. 17-35. 19-10. 20-45. 22-20. 
Малый зал — «Час испы таний*
— 12, 13-35, 15-10, 17. 18-35, 20-10, 
21-50.
Для детей  — «Боганч*—9, 10-30.

КИНОТЕАТР 
ДЕТСКОГО ЗРИТЕЛЯ

— новый м ультипликационны й 
сборник: «Войтус и Батюс», «Ку- 
ка-ре-ку», «Случай в лесу» — 
10. 11-10. 14. 16-55. «Полосатый 
рейс» — 12-20, 18-10. «Трое су
ток после бессмертия» — 19 50. 
21-35.

ТЕЛЕВИДЕНИЕ
СРЕДА, 8 января

17.00. Экран — пионерам и ш коль
никам. 18.25. М олодежный час. В 
программе: «Один день райком а ком
сомола», «Когда у студента сессия», 
«Летит на землю новогодний снег». 
19.25. М узы кальный ф естиваль «Слу
шая Чайковского». Ф ильм-балет «Ле
бединое озеро». 20.40. Телевизионные 
новости. 21.00. Б олгарская  киноком е
дия «Будь сч астлива, Ани!» По окон
чании — телевизионны е новости и 
«Изучаем английский язы к».

Партийное бюро и местный 
комитет профсоюзной организа
ции облисполкома с прискор
бием извещают, что на 79-м 
году жизни скончался член 
КПСС с 1918 года, участник 
гражданской войны, бывший 
главный государственный ар
битр области, персональный 
пенсионер республиканского 
значения

ИВАНОВ 
Лука Федорович,

и выражают соболезнование 
семье покойного.

Вынос тела состоится 9 ян
варя, в 2 часа дня, из кварти
ры покойного.

Строительно-монтажному управ
лению требуются: инженеры и тех
ники-строители, электромонтеры, 
каменщики, штукатуры, маляры, 
плотники, жестянщики, электро
сварщики.

Обращаться: г. Томск, улица
Карташова, 17. 5 — 1 ________________________________
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g ТОМСКИЙ АВТОМОБИЛЬНО-ДОРОЖНЫЙ ТЕХНИКУМ g
а объявляет набор на 4-месячные подготовительные курсы. g
g а
□ Принимаются лица с образованием 8 классов, а также с се- □ 
а милетним образованием выпуска 1961 года.
g За справками обращаться по адресу: г. Томск, проспект g
g имени Ленина, 115, ежедневно, с 9 час. до 17 час., кроме чет- g 
g верга, и вечером с 17 до 19 по понедельникам, средам и пят- g
g ницам. 2 —2 §
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П рикуль Т ам ара А натольевна,

Совхозные новостройки
„ДЕНЬ КУЛЬТУРЫ“ 

НА ФЕРМАХ

Д л я  р а й о н о в  
Крайнего Севера

© На Томской текстильной 
фабрике приступили к установке 
новых кольцепрядильных агрега
тов. Монтируют их специалисты 
из Ленинграда.

Дополнительное оборудование 
позволит увеличить выпуск про
дукции и повысить ее качество.

© Сухие дрожжи — в таком 
виде легче и удобнее доставлять 
их в районы Крайнего Севера, на 
Камчатку, Сахалин. Кроме того, 
они долго хранятся. Такую про
дукцию отправляет и Томский 
дрожзавод. Выпуск ее намного 
увеличился с введением в строй 
двух механических сушилок. Они 
успешно прошли испытания и дают 
в сутки по 1.600 килограммов су
хих дрожжей.

Г. ДИНЧ.

С п ° р ш РАССКАЗЫВАЮТ 
ПЯТИБОРЦЫ

Современное пятиборье — самый 
молодой вид спорта в  Томске. Куль
тивируется он лиш ь год. Главным 
организатором  и вербовщ иком его 
поклонников стал  студент-политех
ник А. Тихонов. Это он собрал та- 

же, как  сам , энтузиастов. Надо 
было овладеть ф ехтованием  на шпа- 

, скоростной стрельбой  из писто
лета по вращ аю щ ем уся силуэту, п ла
ванием вольным стилем, конным 
спортом и м астерством  кроссм ена.

Помогали друг другу. П лавали в 
бассейне, ср аж али сь  в секции ф ех 
тования политехнического институ
та, на ипподром е учились верховой 
езде на лош ади.

Первый успех приш ел в июле про
шлого года, на С партакиаде народов 
РСФСР. Тогда том ская ком анда п я 
тиборцев принесла области наиболь
ш ее количество очков Двое — 
10. А леницкий и Л. Химич вы полни
ли норматив 1 разряда.

5 декабря в честь Дня Советской 
конституции бы ло проведено лич
ное первенство области  по сов ре
менному пятиборью . Эта проба сил 
п оказала . что класс подготовки 
спортсменов возрос, и мы можем 
участвовать в крупны х соревнова
ниях. Чемпионом области  стал сту
дент-политехник А. Ситников.

Недавно проходило п ервенство  
российского совета «Буревестника» 
по соврем енном у троеборью : стрель
бе. плаванию , кроссу . Томичи были 
представлены  двумя командами. На
ши спортсм ены  Э. Ефимов. М. Влади
миров и А. Ситников заняли  соответ
ственно 2. 3 и 4 м еста  по плаванию , 
А. Тихонов и Г. Омельченко бы ли 
вторы м и третьим  в легкоатлетич е
ском кроссе . И если  бы не подвели 
нервы  при стрельбе, мож ет бы ть, 
ком андны е м еста распределились бы 
иначе. Победили калининградцы . а 
наш а п ервая  ком анда обош ла м оск
вичей и о к аза л ас ь  второй

Итак, соврем енное пятиборье в 
наш ей области  получило п утевку  в 
ж изнь. Хочется надеяться, что и в 
дальнейш ем  мы сможем рассчи ты 
вать  на помощ ь. Ведь у  нас теперь 
больш ие планы . Сейчас готовим ся к 
п ервенству  области, которое будет 
посвящ ено годовщ ине Советской А р
мии. Впереди — традиционная м а т 
чевая встреча с командой Алма-Аты, 
участие в п ервенствах  российского  
совета «Буревестника» и  Российской  
Ф едерации.

Б. ТИХОНОВ, 
председатель областной секции 
современного пятиборья, инж е
нер научно-исследовательсного 
института электронной интро
скопии.

ЮНЫЕ ГИМНАСТЫ НЕ ОСТАЛИСЬ В ДОЛГУ
Два дня хозяевам и  сп ортзала об

щ ества «Труд» были гимнасты  дет
ских спортивны х ш кол гороно Том
ска и Барнаула. В прош лом году 
юные томичи гостили у  алтайцев и 
потерпели пораж ение. На этот р аз  
они бы ли полны реш имости «скви
тать  долг».

П рограмма вклю чала вы ступления 
ПО ю нош еским и по. взрослы м р аз 
рядам.

В соревнованиях по I ю нош ескому 
разряду  явно господствовали гости. 
Барнаульские гимнастки показали  
отличную  подготовку, отточённую  
технику в упраж нениях на всех сн а
рядах . Они заняли  три  призовы х ме
ста. Лучшей бы ла Люда Тихонова. 
Среди ю ных гимнастов тож е первен
ствовал барнаулец  Коля Хмелевский. 
П равда, том ич-десятиклассник Гена 
Глазов проиграл  ем у лиш ь 0.05 бал
ла.

Дальш е в соревнованиях наступил

поворот в  пользу  хозяев. Гумар Р е 
заков н абрал  наибольш ее количество 
баллов среди  ю нош ей-второразрядни- 
ков. Успех закрепили  девуш ки, вы 
ступавш ие по програм м е II разряда 
для взрослы х: Люда А киш ина. Тоня 
Ш умакова и М аша Панова.

Подошла очередь бр атьев  Олега и 
В алерия Загревски х . д евятиклассни
ков 51-й ш колы Томска. Они получи
ли вы сокую  оценку за  комбинации 
на брусьях  кольцах, в вольны х уп 
раж нениях. Близнецы  получили по 
100.6 балла и разделили первое и 
второе места. Р езультат  этот п ревы 
ш ает норм атив второго р азр яд а 
взрослы х.

На этот р аз  томичи победили, в зя 
ли реванш . Юные гимнасты  Б арнау
л а  вновь пригласили  их к себе.

А. ПАНОВ.

Редактор А. Н. НОВОСЕЛОВ.

А ф анасьева М ария В асильевна, про
ж иваю щ ая в_г. Томске, улица Татар-

возбѵж дает дело о расторж е
нии брака с А фанасьевы м А лександ
ром Константиновичем. прож иваю 

щ а я . 31 шж
щим в г. Томске, переулок  Наханови- 
ча. 1 .

Дело будет р ассм атриваться  в на
родном суде Кировского района 
г. Томска.

точный, 2. возбуж дает дело о рас
торж ении брака с Прикулем Николаем 
Иосифовичем, прож иваю щ им там  ж е 

Дело будет р ассм атриваться  в на
родном еудѳ Кировского района 
г. Томска.

ВНИМАНИЮ ПОКУПАТЕЛЕЙ! 
НОВОСИБИРСКАЯ БАЗА «ПОСЫЛТОРГА» МИНИСТЕРСТ

ВА ТОРГОВЛИ РСФСР имеет в продаже и высылает по инди- 
« видуальным заказам следующие товары:
% ОДЕЯЛО ШЕРСТЯНОЕ, цветное с жаккардовым рисунком. 

Размер 142X 205 см., цена 43 руб. 75 коп.
ТО ЖЕ, детское.
Размер 100X 140 см., цена 19 руб. 10 коп.
ОДЕЯЛО ШЕРСТЯНОЕ, повышенного качества, с мягким 

двухсторонним ворсом, двухцветное, с каймой.
Размер 142X205 см., цена 26 руб. 63 коп.
ОДЕЯЛО ПОЛУШЕРСТЯНОЕ, гладкокрашеное с цветной кай

мой.
Размер 134X 205 см., цена 13 руб, 35 коп.
ТО ЖЕ, детское.
Размер 100X 140 см., цена 7 руб. 05 коп.
ОДЕЯЛО БАЙКОВОЕ, с жаккардовым рисунком.
Размер 140X205 см., цена 9 руб. 07 коп.
ТО Ж Е, детское.
Размер 134Х І22 см., цена 5 руб. 15 коп.
ОДЕЯЛО БАНКОВОЕ гладкокрашеное с каймой.
Размер 90X 114 см., цена 3 руб. 42 коп.
ПОКРЫВАЛО ПОЛУЛЬНЯНОЕ с жаккардовым рисунком. 
Размер 160X 210 см., цена 10 руб. 25 коп.
ПОКРЫВАЛО ПИКЕИНОЕ с жаккардовым рисунком.
Размер 138X 209 см., цена 11 руб. 15 коп.
СКАТЕРТЬ БЕЛАЯ с цветной каймой.
Размер 135X 170 см., цена 9 руб.
СКАТЕРТЬ КОМНАТНАЯ цветная, с ажуром.
Размер 140X 140 см., цена 10 руб. 90 коп.
Размер 140X 170 см., цена 13 руб.
Размер 150X 175 см., цена 13 руб. 80 коп.
Размер 140X 208 см., цена 15 руб. 80 коп.
Размер 170X 170 см., цена 16 руб. 80 коп.
Размер 173X 173 см., цена 18 руб. 80 коп.
Размер 173X 208 см., цена 22 руб. 60 коп.
ПОЛОТЕНЦЕ ЛЬНЯНОЕ белое, с жаккардовым рисунком. 
Размер 150X 150 см., цена 2 руб. 62 коп 
ПОЛОТЕНЦЕ МАХРОВОЕ.
Размер 41 ,5X 128 см., цена 2 руб. 22 коп.
ПОЛОТЕНЦЕ ВАФЕЛЬНОЕ.
Размер 43X 135 см., цена 1 руб. 15 коп.
ПЛАТОК СУКОННЫЙ коричневый, с белой каймой и бахро

мой.
Размер 102Х Ю 2 см., цена 4 руб. 57 коп.
ПЛАТОК ПОЛУШЕРСТЯНОЙ, цветной, светлых тонов. 
Размер 83X 83 см., цена 4 руб. 17 коп.
ПЛАТОК ПОЛУШЕРСТЯНОЙ, оливкового, бежевого, серого 

цветов.
Размер 70X 70 см., цена 3 руб. 19 коп.
Цены указаны с расходами по пересылке. Кроме того, база 

имеет в продаже одеяла ватные для взрослых и детей, белье ле
чебное, рабочую одежду, автотрансформаторы для телевизоров, 
спорттовары, электроутюги, мясорубки, часы, радиолы и радио
приемники, радиолампы, музыкальные и другие товары, поимено
ванные в прейскуранте «Посылторга» «Товары—почтой», кото
рый имеется в каждом почтовом отделении.

Заказы-переводы шлите по адресу: г. Новосибирск, 42, улица 
Степана Разина, 52, база «Посылторга».

Т арбеева Л ю дмила А лександров
на, прож иваю щ ая в  г. Томске, ули
ца Д альняя, 11, возбуж дает дело о 
расторж ении  б р ак а  с Тарбеевы м Бо
рисом М ихайловичем,

Дело будет рассм атриваться  в 
Томском областном суде.

Реутова Галина И вановна, прож и
ваю щ ая в г Томске, переулок  Чехо
ва, 12. возбуж дает дело о расто р ж е
нии б р ака с Ф ильбрандтом Ю рием 
Н иколаевичем , прож иваю щ им там  же.

Дело будет р ассм атриваться  в на
родном суде Ленинского района 
г. Томска.

г. Томск, типограф ия № 2 полиграф издата.

З ак аз  №  53
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